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I. Соловки в зеркале прессы

В ПРаВительСтВе аРхангельСкой облаСти 
обСудили будущее СолоВкоВ

Формирование охранных зон на территории 
посёлка Соловецкий, экономическое развитие ар-
хипелага и предстоящие в этом году мероприятия, 
связанные с Соловками, обсудили на рабочем сове-
щании в правительстве Архангельской области.

В совещании приняли участие губернатор Игорь 
Орлов, руководитель юридической службы Москов-
ского патриархата инокиня Ксения (Чернега), на-
местник Спасо-Преображенского ставропигиаль-
ного мужского монастыря архимандрит Порфирий 
(Шутов), председатель областной Общественной 
палаты Пётр Орлов и представители регионального 
правительства, сообщает областная пресс-служба. 

Главный архитектор области Дмитрий Яскорский 
сообщил о том, на каком этапе находится формиро-
вание охранных зон. Их расположение будет коор-
динироваться уже принятым в 2009 году генераль-
ным планом поселка Соловецкий.

– Основная идея генплана – монастырь как до-
минанта архитектурного облика поселка, – под-
черкнул Дмитрий Яскорский. – Наша сегодняшняя 
цель – получить актуальный проект охранных зон 
архипелага: где можно, а где нельзя осуществлять 
жилую застройку, какой режим будет у охранных 
зон исторического наследия.

Реализация проекта территориального плани-
рования, безусловно, скажется на облике поселка, 
поэтому губернатор Игорь Орлов поручил макси-
мально внимательно отнестись к этому документу, 
и учесть в нем мнения как монастыря и музея, так 
и муниципального образования. Таким же образом 
необходимо будет действовать при формировании 
на территории Соловецкого архипелага заказника.

Будущее – за музеями!
Второй темой обсуждения стал вопрос соци-

ально-экономического преобразования Соловков. 
Заместитель губернатора по развитию архипелага 

Роман Балашов подчеркнул, что ключевым в этом 
вопросе является изменение экономической кар-
тины деятельности местного населения. Основной 
упор в этом направлении, по мнению Романа Бала-
шова, должен быть сделан на негосударственную 
музейную деятельность. В качестве примера он 
привел успешно работающий Соловецкий морской 
музей на Сельдяном мысу.

Роман Балашов подчеркнул, что «негосудар-
ственные музеи должны стать отправными точками 
инновационной деятельности на Соловках, и в этом 
вопросе мы, безусловно, должны принимать во вни-
мание как научный аспект, так и православные тра-
диции, которые остаются базовыми для культуры, 
духовности, жизни на архипелаге».

Игорь Орлов поддержал предложение: «Нужно 
оказать методическую, организационную, финан-
совую поддержку негосударственным музеям на Со-
ловках».

От визита Патриарха до яхтенного фестиваля
На совещании также был представлен пере-

чень мероприятий, которые будут организованы 
на архипелаге в этом году. В первую очередь – это 
традиционный августовский визит Патриарха всея 
Руси Кирилла. Роман Балашов озвучил намерение 
Северного хора приурочить к визиту выступление 
знаменитого творческого коллектива в стенах мо-
настыря.

Кроме того, в 2014 году намечено проведение на 
архипелаге представительно научной конференции 
по сохранению водных и биологических ресурсов 
Соловков, одного из этапов Северного яхтенного 
фестиваля, а также проведение выездной комиссии 
Общественной палаты по культуре.

По завершении губернатор провел встречу с 
представителями наместником Соловецкого мона-
стыря отцом Порфирием (Шутовым) и руководите-
лем юридической службы Московского патриархата 
инокиней Ксенией (Чернегой). На встрече обсужда-

лись вопросы дальнейшего взаимодействия Архан-
гельской области и Русской Православной Церкви.

ПРинЯт бюджет СолоВеЦкого СельСкого  
ПоСелениЯ на 2014 год

На прошедшей 30-го декабря 2013 года сессии 
Совета депутатов МО «Сельское поселение Соло-
вецкое» был рассмотрен ряд вопросов, связанных с 
внесением изменений в бюджет 2013 года, утверж-
ден график проведения шести сессий в 2014 году, 
принято решение об утверждении схем водоснаб-
жения и водоотведения, а также решение напра-
вить на доработку схему теплоснабжения поселка.

Главным же вопросом последней в прошлом году 
сессии стал бюджет на 2014 год. «Были утверждены 
заключения по результатам публичных слушаний по 
бюджету 2014 года, которые состоялись 23 декабря, 
и утвержден сам бюджет. Бюджет у нас дефицит-
ный. По расходам бюджет утверждён в сумме 144 
миллиона 241 тысяча рублей, по доходам – 124 
миллиона 641 тысяча рублей», – рассказала заме-
ститель главы администрации сельского поселения 
Елена Пудова.

По её словам наибольшая часть бюджетных 
средств поступит из бюджетов Приморского райо-
на и Архангельской области в рамках реализации 
госпрограммы «Развитие инфраструктуры Соловец-
кого архипелага на 2014–2019 годы». Собственные 
доходы поселения составят около 5 миллионов 700 
тысяч рублей.

СолоВеЦкий муЗей-ЗаПоВедник ПодВел  
итоги 2013 года

Сотрудники добились значительных результатов 
в научно-исследовательской, экскурсионной, экс-
позиционной и образовательной деятельности. Об 
этом было рассказано на традиционном собрании 
коллектива по итогам года, сообщили «Двине-Ин-
форм» в пресс-службе Соловецкого музея-заповед-
ника.

В первую очередь были представлены научные 
исследования. Среди них – семь археологических 
экспедиций по первобытному и средневековому 
периодам. «У нас работало три средневековых от-
ряда. Всеми проведен большой объем работы. Наи-
более продуктивной была экспедиция Александра 
Зарайченко. Самые интересные находки обнаруже-
ны в подклетах Свято-Троицкого собора. Там было 
вскрыто четыре склепа. Три погребения оказались 
потревоженными и даже разграбленными, одно со-
вершенно целое», – рассказал заместитель дирек-

тора по научной деятельности Александр Марты-
нов.

Важным событием стала передвижная выставка 
«Соловки. Голгофа и Воскресение. Соловецкое на-
следие в прошлом, настоящем и будущем России». 
Всего было проведено четыре выставки: в Нижнем 
Новгороде, в Сарове, в Пушкинских горах и в Петро-
заводске. «Дни Соловков» в Петрозаводске полу-
чились очень значимыми, так как было подписано 
соглашение о сотрудничестве между Республикой 
Карелией и Архангельской областью. Было прове-
дено также специальное совещание по развитию 
туризма в приграничных к Соловкам районах Ка-
релии», – подчеркнул заместитель директора Олег 
Волков.

Экскурсионным бюро отмечается рост туристи-
ческого потока. Всего музеем было продано 63000 
билетов. «Значительно выросло количество тури-
стов, приезжающих на Соловки самостоятельно, 
без посредничества турфирм. Многие заказывали в 
фирме только проезд, а экскурсии покупали у му-
зея-заповедника», – пояснила заведующая экскур-
сионным отделом Людмила Янушко. Благоприятен 
прогноз и на предстоящий туристический сезон. 
Ожидается, что музей будет обслуживать два новых 
теплохода: «Русь Великую» и «Солнечный город». 
Большие надежды возлагаются на шесть иностран-
ных круизных лайнеров, которые планируют зайти 
на архипелаг.

Особое внимание было уделено культурно-мас-
совым мероприятиям: Ярмарке народных ремесел, 
Соловецкой регате, Дню Военно-Морского Флота, 
Дням памяти жертв политических репрессий. «Су-
ществует такое понятие как событийный туризм. 
Многие туристы приезжают на остров именно во 
время этих мероприятий», – отметила сотрудник 
музея Светлана Гаврилова.

Новые программы для посетителей были пред-
ложены Школой ремесел. Помимо традиционной 
гончарной мастерской проводились занятия по де-
ревообработке, северным росписям и изразцовому 
делу. Среди результатов – мультфильм «Рождество» 
и фильм «Соловецкий изразец в контексте истории 
и традиционной культуры».

Конкурс образовательных проектов, прове-
денный Образовательным центром «Соловецкие 
острова», позволил повысить качество пребывания 
школьных и студенческих групп. Теперь школьники 
и студенты могут реализовать исследовательские 
или волонтерские проекты и проживать в общежи-
тии музея на льготных условиях.

Cоздатель кощунственной страницы против Паисия Святогорца получил условный срок 22

«Столица Европы» превратилась в самый исламский город ЕС 22

Все святыни Маалюли уничтожены или осквернены 23
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«еСли ВСем наВалитьСЯ – РеЗультат будет». 
ПУБлИкАцИя гАзеты «У БелОгО мОря»

В сентябре соловчане выбрали новый депутат-
ский корпус. В муниципальном образовании «Сель-
ское поселение Соловецкое» семь депутатов, пред-
седателем местного Совета является глава сельского 
поселения Елена Амброче. Какие главные задачи в 
вашей работе, что мешает реализовать планы? – на 
эти вопросы отвечают соловецкие депутаты.

Портфель дали, а что дальше?
Председатель комиссии по инфраструктурному 

развитию, фракция «единая россия» константин 
Сухих:

– Это мой первый «заход» во власть. Програм-
мы особой не было, просто пошел в депутаты, чтобы 
помогать людям. На Соловках я родился и вырос, 
поэтому будущее архипелага, вопросы развития 
местной инфраструктуры для меня очень важны. 
Так получилось, что я и возглавил комиссию по раз-
витию инфраструктуры. 

Очень хочется изменить жизнь в нашем поселке 
к лучшему. Сначала отремонтировать дороги, про-
вести канализацию, заменить водопровод, решить 
проблему с ветхим жильем, а у нас весь поселок 
ветхий! Проблемы для Соловков глобальные, но 
все эти направления заложены в областную и фе-
деральную программы развития инфраструктуры 
Соловецкого архипелага. Так что есть надежда дей-
ствительно что-то сделать для людей.

Уже прошли сессии в октябре и ноябре, а так-
же внеочередные, скоро будем принимать мест-
ный бюджет. Он дефицитный. Чтобы как-то его 
пополнять, следует внести ясность в вопрос с му-
ниципальным имуществом. В документах полная 
неразбериха: в 90-е годы что-то потерялось, не 
оформлялось должным образом, затем частая сме-
на глав, в результате у местной власти практически 
нет прибыли за аренду муниципальных зданий. Мы 
не можем ее закладывать в доходы и показывать, не 
можем поднять арендную плату. Сейчас делают за-
просы в архивы, документы потихоньку восстанав-
ливают.

Пока будущее Соловков расписывается в проек-
тах и программах, которые утверждаются наверху. 
Конкретных действий «на земле» не происходит. 
Кипит работа только в монастыре, их финансирует 
федеральное Министерство культуры. 

Если честно, пока я не уловил сути своей работы. 
Портфель дали – а что дальше? Жду, когда начнется 
активное строительство, вот тогда буду отслеживать 
какие-то объекты, а пока стоим на месте. 

Недавно на причале и в аэропорту завершили 
строительство туалетов. В них еще нет освещения 

и воды. Избиратели у меня спрашивают: «Почему 
деньги на туалеты пошли, а не на благоустройство 
поселка?» Что им ответить? Туалеты – тоже часть 
благоустройства. С открытием туристического се-
зона они будут востребованы. Признаюсь, у меня 
тоже возникает вопрос: запланировано строитель-
ство нового аэропорта, естественно, там будут со-
временные туалеты, доступные в том числе и людям 
с ограниченными возможностями. Может, правы 
наши жители: не стоило распылять миллионы на ту-
алеты, а разумнее было бы их направить на другие 
цели?

Сразу ничего не будет
Секретарь Совета депутатов, фракция «единая 

россия» Анна Бургела: 
– Депутатской работой занимаюсь уже десять 

лет, веду протоколы и всю документацию. Кроме 
того, являюсь еще и секретарем муниципального 
совета, помогаю в общественной работе. В депутат-
ской комиссии пока не состою, но хотелось бы по-
работать в комиссии по социальным вопросам либо 
в жилищной.

Надеюсь, что депутаты этого созыва будут рабо-
тать плодотворно. В декабре на третьей сессии со-
стоятся публичные слушания по бюджету. Он будет 
дефицитным, многое для поселка не сделаешь, но 
считаю, что если всем навалиться – поселковой, 
районной, областной и федеральной власти, под-
ключить музей и монастырь, то результат обязатель-
но будет. Деньги на развитие Соловков выделяются, 
но сразу ничего не возникнет. Сейчас много време-
ни и средств уходит на проектирование и докумен-
тацию. Не все получается, многое зависит и от фи-
нансовых ограничений по каждому направлению 
или проекту. 

К сожалению, не все соловчане это понимают. 
Люди слышат, что миллионы выделили, значит, эти 
деньги им чуть ли не в руки должны дать. Только 
тогда они поверят в перемены.

Я работаю в Соловецком филиале «АрхоблЭнер-
го». К нашей структуре у людей много нареканий, 
но я всегда отстаиваю свое руководство. В поселке 
есть свет, вода, тепло в домах с централизованным 
отоплением – это результат работы наших энерге-
тиков. Бывают перебои, но нужно учитывать наше 
островное положение. Причин аварий много, слож-
но доставить с материка материалы. Если возникает 
проблема, руководители филиала делают запросы 
и заявки в головной офис «АрхоблЭнерго». Там не 
сразу выделяют деньги, а виноваты всегда те, кто 
на месте. Например, сейчас сидят без воды жители 
улицы Северной – это по части УК «Архтепло», но 
все же понимают, что давно пора менять водопро-

вод, нельзя бесконечно заниматься латанием изно-
шенных сетей.

Местную власть поддерживаю, а областным ру-
ководителям желаю чаще к нам приезжать, чтобы 
на месте решать проблемы жизни поселка. 

Теряем время из-за подрядчиков
заместитель председателя Совета депутатов, 

председатель комиссии по ЖкХ, фракция «единая 
россия» Владимир Подкорытов: 

– На депутатской работе я не новичок. Первый 
раз был избран в 1991 году. Народным избранни-
ком пробыл недолго, но имеется 12-летний опыт 
работы во власти, за плечами лесотехническая ака-
демия.

Сейчас возглавляю жилищную комиссию. На де-
кабрьской сессии внесу предложение переимено-
вать ее в депутатскую комиссию по муниципальному 
хозяйству. Польза будет – расширится сфера нашей 
деятельности. Ведь сейчас жилищная комиссия не 
может заниматься строительством и земельными 
вопросами. Думаю, что депутаты меня поддержат.

Сейчас такое внимание к Соловкам, контроль 
– на самом высоком уровне! А я вспоминаю, как 
в 90-е годы в облисполкоме, обкоме партии при-
нималось несколько судьбоносных документов по 
Соловкам, но ни один из них не был реализован. 
Помешала перестройка. Поэтому, глядя на то, что 
происходит сегодня, живу надеждами, что все пла-
ны реализуются.

Проект по строительству водопровода на Солов-
ках еще в работе, я его не видел. Нам прислали про-
ект по канализации. Проштудировал его и нашел 
множество ошибок. Проект далек от совершенства, 
в нем заложено много ненужных наработок. Сейчас 
мы готовим записку в дирекцию по развитию Соло-
вецкого архипелага, в которой укажем свои замеча-
ния и предложения по проекту. Буду настаивать на 
том, чтобы проектанты по канализации и водопро-
воду приехали сюда, чтобы мы с ними прошли по 
всем трассам, которые они запроектировали, чтобы 
аргументировали, на каком основании заложили в 
проект тот или иной канализационный коллектор.

Почему так происходит? Эти подрядчики вы-
играли аукцион, но в качестве работы их специ-
алистов сомневаюсь. Их проект в некоторых местах 
просто «нарисован». Они не прошли трассы на ме-
сте, не привлекали местных специалистов, которые 
лучше знают ситуацию. Если учтут наши пожелания, 
внесут правки, то можно будет готовить сметную 
документацию, выходить на торги по выбору стро-
ительной подрядной организации. Только после 
этого они сюда приедут, завезут материал, начнут 
работу. Если повезет со строительной организа-
цией, то канализацию в поселке можно сделать за 

6–7 месяцев, при благополучном раскладе – в 2015 
году. Рассказываю об этом проекте подробно для 
того, чтобы показать, как мы из-за недобросовест-
ных подрядчиков упускаем драгоценное время для 
реализации важных программ.

В ЖКХ надо наводить порядок. Сейчас на Со-
ловках начала работать новая УК – «Ронин» из Ар-
хангельска. Им зимой нужно подкопить средства, 
чтобы в навигацию завезти материалы, а у них ни 
рубля нет. Жители говорят: «Не будем платить за 
содержание общедомового хозяйства, управляю-
щая компания ничего нам не делает!» А у управ-
ляющей компании нет материалов, чтобы делать, и 
денег, чтобы материалы закупить. Замкнутый круг 
получается. 

Людей понять можно: почти год в поселке не 
было УК. Жильцы оплачивали только коммуналь-
ные услуги, а за вывоз мусора, содержание жилого 
фонда не платили. Будем убеждать, что оплачивать 
надо. Надеюсь, что эта управляющая компания за-
шла к нам надолго и работать будет хорошо.

СолоВеЦкий СПаСатель готоВ Выйти В моРе
Это судно словом «катер» назвать довольно 

сложно: одиннадцатиметровый корпус производит 
внушительное впечатление. Характеристики тоже 
впечатляющие: два дизеля мощностью по 240 ло-
шадиных сил каждый позволяют развивать крей-
серскую скорость до 24 узлов, а дальность хода – до 
340 морских миль.

Новое скоростное судно для проведения спа-
сательных работ на Соловках построено на пред-
приятии «Северная судостроительная корпорация» 
в Соломбале. 21 января его осмотрел заместитель 
губернатора по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов.

Катер построен по заказу агентства государ-
ственной противопожарной службы и гражданской 
защиты Архангельской области. По словам руко-
водителя агентства Александр Уварова, основное 
назначение судна – проведение поисковых, спаса-
тельных и аварийных работ в дельте Северной Дви-
ны, Двинском заливе и на Соловецком архипелаге. 
Базироваться новый катер-спасатель будет непо-
средственно на Соловках.

– В районе Соловецких островов нередки случаи, 
особенно в период осенних штормов, когда мало-
мерные суда терпят бедствие – из-за ошибок экипа-
жа, по техническим причинам, – уточнил Александр 
Уваров. – Нужна помощь в их поиске, спасении, 
транспортировке.



6 7

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Январь. Выпуск № 02 (107)

Александр Уваров подчеркнул, что «судно при-
способлено, в том числе, для транспортировки лич-
ного состава пожарных частей и оборудования, для 
эвакуации больных и доставки врачебных бригад, 
для проведения водолазных работ. Его пассажи-
ровместимость – двенадцать человек. Это не парад-
ный катер, это рабочая лошадка».

Генеральный директор фирмы-подрядчика 
Игорь Норко отметил, что «в глиссирующем режиме 
он может ходить при волнении до двух метров, а при 
полной осадке – преодолевать и большую волну. 
На одной заправке он может дойти от Архангельска 
доСоловков, обогнуть архипелаг и вернуться обрат-
но. Это – серьезное спасательное судно».

– Одна из задач, которую мы ставили перед 
агентством гражданской защиты – приобретение 
многофункционального катера, который должен ре-
шать целый комплекс задач, обладать достаточной 
мореходностью, скоростью, комфортными условия-
ми для размещения экипажа, – отметил заместитель 
губернатора Роман Балашов. – Экипаж должен на-
ходиться на судне постоянно, чтобы скорость реа-
гирования на сигнал о помощи была максимальной.

Ходовые испытания пройдут уже этой весной, и 
в летнюю навигацию 2014 ода новый спасательный 
катер уже будет дежурить на Соловецком архипела-
ге.

СолоВеЦкий оПыт межВедомСтВенного 
СоглашениЯ «ПЯти ключей» ПРименЯют В 
СуРе

Межведомственный договор «пяти ключей», 
успешно опробованный в условиях взаимодействия 
разных ветвей власти на Соловецком архипелаге, 

заработает на родине Иоанна Кронштадтского, в 
пинежском селе Сура. Соответствующий договор о 
развитии Сурского сельского поселения и восста-
новлении Сурского женского монастыря подписан 
в правительстве Архангельской области. 

В июне 2015 года в России будут отмечать 25-ле-
тие со дня канонизации Русской православной цер-
ковью святого праведного Иоанна Кронштадтского. 
Основные торжества пройдут на малой родине под-
вижника – в пинежском селе Сура. Для подготовки 
и проведения мероприятий на должном уровне не-
обходимо решить целый ряд вопросов, связанных 
с развитием инфраструктуры, логистики, реставра-
цией православных святынь, обеспечением транс-
портной доступности поселка, сообщает информа-
ционный портал Соловецкого архипелага.

«Проведение мероприятий подобного масштаба, 
несомненно, даст импульс развитию как Сурского 
сельского поселения, так и Пинежского района в 
целом. В соответствии с принципом «пяти ключей», 
положенным в основу соглашений, развитие терри-
тории в обязательном порядке согласовывается со 
всеми его участниками. То есть мы распространяем 
на Суру положительный опыт государственно-цер-
ковного взаимодействия на Соловках», – отметил 
заместитель губернатора Архангельской области по 
развитию Соловецкого архипелага Роман Балашов.

Соглашение заключено между правительством 
Архангельской области, МО «Пинежский муници-
пальный район», МО «Сельское поселение «Сур-
ское», Сурским Иоанновским женским монастырем 
и благотворительным фондом «Великий пастырь 
Иоанн Кронштадтский». Главная цель этого доку-
мента – создание благоприятных условий для раз-
вития родины отца Иоанна и восстановление Сур-
ского Иоанновского женского монастыря.

II. Русская Православная Церковь и общество

РождеСтВенСкое интеРВью СВЯтейшего 
ПатРиаРха и ВСеЯ РуСи киРилла телеканалу 
«РоССиЯ»

7 января 2014 года в эфире телеканала «Рос-
сия-1» было показано Рождественское интервью 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла журналисту и телеведущему, генерально-

му директору российского международного инфор-
мационного агентства «Россия сегодня» Дмитрию 
Киселеву.

– Ваше Святейшество, мы беседуем в праздник 
рождества Христова. Для большинства людей это 
семейное торжество, ну и, конечно, детское. може-
те ли Вы вспомнить свои мечты, свои пожелания, 

связанные с этим теплым семейным и детским 
праздником?

– Тяжело вспомнить мечты и пожелания. Конеч-
но, видимо, что-то было, так как у каждого ребенка, 
да и у каждого взрослого человека с Рождеством, с 
Новым годом связаны какие-то мысли о будущем. 
Но вообще общее мечтание, которое поглощало 
мое детское сознание, было связано со служени-
ем Церкви. Я не помню себя ни в каком возрасте, 
когда бы я не хотел стать священником. И поэтому 
праздник Рождества, в контексте этой мечты, имел 
очень большое значение. Я вообще с большим те-
плом вспоминаю свой опыт церковной жизни в 
детстве. Меня все привлекало. Меня привлекало 
мерцание лампад рано утром перед Литургией, за-
пах ладана, песнопения... В какие-то моменты осо-
бенно чувствовалось детским сердцем Божествен-
ная благодать. И я не могу забыть одно Рождество, 
не помню точно, в каком году это было. Я пришел 
с таким подъемом после вечернего богослужения 
(в тогдашнем Ленинграде, по петербургской тради-
ции, богослужение совершалось вечером и утром; 
ночных богослужений не было). И вот, вернувшись 
после этого богослужения, я испытывал такой ду-
ховный подъем, что сел и написал стихотворение. Я 
не буду Вам сейчас его цитировать, но это, пожалуй, 
единственное стихотворение, которое я написал в 
своей жизни.

– И все же христианство в мире сейчас пере-
живает довольно трудные времена. В некоторых 
странах европы исчезло даже само слово «рожде-
ство», которое подменяется каким-то Xmas, то 
есть праздник «X». Не грозит ли это россии?

– Ну, что касается подмены Рождества какими-
то другими названиями, то это политическая акция, 
целенаправленное действие по вытеснению хри-
стианских ценностей, и в том числе христиански 
ориентированных праздников из жизни людей. Это 
духовное разоружение масс. Это невероятно опас-
ная тенденция. Мы живем в ту эпоху, когда люди 
очень обеспокоены правами и свободами человека. 
Вот удивительно: о любых правах и свободах про-
является забота, кроме одних прав и одной свобо-
ды – свободы открыто исповедовать христианскую 
веру. И мы видим, что сегодня происходит, – когда 
не разрешают носить крест телеведущим и даже 
медсестре. Конечно, христианские ценности в Ев-
ропе, несомненно, сохраняются в жизни народа – а 
я имею опыт общения с западноевропейцами, кото-
рые все это хранят в своих сердцах. А вот политиче-
ская тенденция, общее направление действия элит, 
несомненно, носит антихристианский и антирели-
гиозный характер. Все это очень тяжело пережива-
ется душой, ведь мы прошли через эпоху атеизма. 
Хочется кричать на весь мир: «Люди, остановитесь! 

Мы знаем, что это за жизнь. Вы еще в полной мере 
не знаете. И то, что вы сейчас демонтируете самые 
мощные духовные стимулы жизни, может привести 
к катастрофическим последствиям».

Но если говорить о потребительском отношении 
к Рождеству, то в этом потребительстве есть какое-
то маленькое «богословие», ведь празднуют прише-
ствие в мир Спасителя. От Бога что-то ждем. Один 
человек ждет от начальника, а другой – от Бога. По-
этому сама идея подарка на Рождество как бы им-
плантирована в эту философию праздника. Только 
есть, конечно, большая разница: можно от Бога тре-
бовать достойных вещей, а можно, забывая о Боге, 
себя разменять на исключительно коммерческую 
деятельность, что и происходит. Люди нередко за-
бывают о смысле Рождества, погружаются в стихию 
рынка, потребительства, и все это превращается в 
какой-то огромный коммерческий праздник. Вот 
это очень прискорбно. Дай Бог, чтобы эта тенден-
ция, которая у нас уже есть, не разрушила благодат-
ную внутреннюю основу и содержание праздника.

– когда Вы говорите «у нас», то, конечно же, 
речь идет не только о россии, поскольку наш об-
щий православный мир куда больше, чем одна стра-
на, даже самая большая в мире. Вот Вы говорите о 
вызовах и угрозах церкви, Православию и христи-
анству вообще. Украина переживает трудные вре-
мена. С какими словами Вы хотели бы обратиться 
к своей пастве на Украине?

– То, что происходит на Украине, очень ранит 
мое сердце. Для меня Украина – это родная страна, 
это родной народ, это мой народ и моя паства. И 
то, что я сейчас делаю, связано с моей внутренней 
духовной жизнью. Я молюсь за Украину, я молюсь 
за этот народ. Я понимаю, что существует угроза 
разделения нации, угроза очередного витка граж-
данской конфронтации. Вообще то, что мы сейчас 
видим, – это революционная ситуация, а как страна, 
прошедшая через революции, мы должны были бы 
иметь некую прививку против такого способа ре-
шения политических задач. Ведь опыт показывает, 
что во время революции раскрепощаются страсти. 
Люди начинают говорить на таком языке, исполь-
зовать такую методологию, при помощи которой 
невозможно решить ни одной задачи. Революция 
– это раскрепощение страстей. Это использование 
внутренней энергетики людей для решения кон-
кретных задач, а обычно главной задачей револю-
ции является смена элит.

И есть еще одна опасная сторона у революций: 
то, что идеи, которые провозглашаются, не являют-
ся на самом деле программой. Вот знаменитый ло-
зунг «равенство, братство, свобода» – разве кто-то 
мог выступить против него во Франции, в револю-
ционном Париже? Да никто! Какой замечательный 
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лозунг – он до сих пор висит на фронтоне каждой 
французской мэрии. Но мы знаем, что этот лозунг 
никогда не воплощался в жизнь, в том числе и во 
Французской Республике. А что произошло? После 
вспышки революционных настроений пришел яко-
бинский терроризм, а затем диктатура Бонапарта. 
В России тот же самый лозунг, та же самая энер-
гетика – и те же самые жертвы на баррикадах, то 
же самое крушение человеческих судеб. И поэтому 
главное послание Церкви – это призыв к миру, к 
спокойствию, что и сделала наша Украинская Пра-
вославная Церковь. Другого языка быть не может. 
Церковь не может обращаться с политическими 
программами. И когда на баррикадах появляются 
священники, которые подзуживают народ, то это не 
церковное послание. Конечно, послание, обращен-
ное к возбужденным людям, которое несет в себе 
идею примирения, может раздражать – «ну, что там 
они говорят, все время об одном и том же…» Но 
ведь это «одно и то же» и является спасительным 
словом Божиим. «Мир Мой оставляю вам, мир Мой 
даю вам» (Ин 14. 27). «Если возможно, имейте мир 
между собой», – говорит апостол Павел. Значит, 
другого послания у Церкви быть не может. Вот и се-
годня я тоже обращаюсь, если кто-то меня слышит 
на Украине. Нужно собраться, сосредоточиться. Это 
не значит, что я обращаюсь с призывом пересма-
тривать свои политические точки зрения. Церковь 
ведь никогда не связывала себя с каким-то кон-
кретным геополитическим проектом. Если бы это 
было так, то не существовало бы Церкви. Церковь 
несет слово примирения, она обращается к душе 
человека. Она должна помочь людям в это трудное 
время собраться, сосредоточиться и, может быть, 
заложить основу для такого диалога, который по-
мог бы разрешить проблемы, стоящие сегодня пе-
ред Украиной.

– Ваше Святейшество, и на Украине, и в россии, 
и в других странах в ходе социальной турбулент-
ности, скажем так, большую роль играют соци-
альные сети, Интернет, компьютеры. Все это 
делает нашу жизнь более виртуальной, более ото-
рванной от реальности, если угодно. как к этому 
относиться?

– Это тоже признак духовного кризиса людей. 
Это ведь не что иное, как порабощение – порабоще-
ние сознания и даже порабощение воли. Я знаю лю-
дей, которые сутками сидят у монитора компьютера 
или с планшетником и погружаются в эту реаль-
ность. Человек начинает виртуально чувствовать, 
развиваются виртуальные романы, виртуальные 
трагедии, виртуальные конфликты. Откройте Ин-
тернет – там сплошной виртуальный конфликт. Мы 
погружаемся в королевство кривых зеркал. Конеч-
но, в этих кривых зеркалах отражается реальность, 

отражаемся мы сами, поэтому в каком-то смысле 
Интернет является отображением духовного мира 
человеческой цивилизации. Конечно, это пред-
мет размышления для Церкви, которая несет от-
ветственность за духовное состояние людей, хотя 
в настоящее время не только Церковь, потому что 
многие люди не сделали свой религиозный выбор 
и находятся вне всякого церковного влияния. По-
этому это вызов и для деятелей культуры, искусства, 
в первую очередь это вызов для журналистов, для 
средств массовой информации, которые сегодня 
имеют большую возможность воздействовать на со-
знание людей. Но то, что мы видим, – это абсолютно 
неудовлетворительно, это печально, это страшно.

– Но я понимаю, что мы не против Интернета 
– мы против грязных зон Интернета, уж если так 
уточнить. Но грязь есть не только в виртуальном 
мире, но и в реальном. Наша земля чище не стано-
вится. И откуда у нас эта философия, что чисто-
та – дело дворников (ну , я так совсем упрощаю)? 
как с этим быть?

– Это, как мне кажется, проблема, которая имеет 
два источника. Во-первых, конечно, мировоззрение 
человека, и, во-вторых, уровень бытовой культуры. 
Я вспоминаю случай в 90-х годах, когда в одном из 
районных центров Калининградской области меня 
пригласили выступить перед жителями. Тяжелое 
было время – 90-е годы, распад, развал, разру-
ха... И вот мне предложили выступить в каком-то 
помещении, где могло бы собраться максимальное 
количество людей. Меня встретил какой-то очень 
напуганный, встревоженный мэр и сказал: «Все, что 
будет происходить, будет критикой в мой адрес. Это 
люди будут возмущаться моей деятельностью. Но я 
пригласил, я был инициатором, потому что нужно 
как-то расставить все точки над i». Мы идем с ним 
по городу, в вечернее время, проходим здания – ис-
писанные, измазанные; разбитые стекла, разбитые 
подъезды... Прихожу в зал, и первое, что началось 
после того, как я обратился с какими-то словами, – 
невероятная критика мэра за все то, что я видел. Я 
слушал, слушал, причем все это происходило с на-
растающей силой. Потом я остановил людей и ска-
зал: «Я все это видел. Я не заходил в подъезды, но 
думаю, что в подъездах еще ужаснее. Я не заходил 
в квартиры, но думаю, что там еще ужаснее: бес-
порядок на кухне, немытая посуда, коробки из-под 
старой обуви на шкафах в спальнях, незастланные 
кровати, пепельницы с окурками. А кто в этом вино-
ват? Ну, хорошо, можно сказать: мэр виноват, что 
исписаны фасады, но ведь не мэр их исписывал. Не 
мэр же разбивал стекла. Вы требуете, чтобы мэр все 
это починил и поправил. Но ведь сделали это вы».

Бытовая культура была подорвана революци-
ей. До революции не было такого беспорядка. Во-

первых, были барские усадьбы, которые являлись 
очагами бытовой культуры. Кроме того, была очень 
высокая бытовая культура в крестьянских семьях. 
Было бедно, но чисто, как мне говорил дед: «бед-
ненько, но чистенько». Сегодня у нас, может быть, 
даже не бедненько, но грязненько. Вот это первый 
источник проблемы – отсутствие должного уровня 
бытовой культуры.

Но есть, конечно, и другая проблема, связанная, 
опять-таки, с нравственным состоянием человека. 
Ведь все это происходит от человека. Вот почему 
Церковь уделяет сегодня особое внимание эколо-
гической проблеме. Мы даже приняли на Архие-
рейском Соборе соответствующий документ, потому 
что экологическая тема сегодня очень важна. Это 
тоже некий индикатор, который помогает понять, 
что происходит в душах людей. Конечно, то, что се-
годня предпринимаются усилия на государственном 
уровне, например, по очистке Севера, – это очень 
показательная вещь. Конечно, это кампания, но 
кампания, которая может иметь добрые педагогиче-
ские последствия. Я предложил бы начать активно 
уборку всей страны – наших пляжей, наших лесов, 
особенно тех, которые окружают большие города. 
Чтобы не было весной из-под снега этих пласти-
ковых бутылок и всего прочего – да, нужно начать 
очищать свою страну, свою природу, и, может быть, 
в процессе этого очищения мы сами будем стано-
виться внутренне чище.

– И каждый может принять в этом участие.
– Совершенно верно.
– Ваше Святейшество, продолжая эту тему 

атмосферы, которую мы сами создаем вокруг себя. 
Для многих остается непонятным, как отвечать 
тем, кто агрессивно не согласен с мирным и чи-
стым укладом, который одни предлагают, а дру-
гие разрушают. к этой же теме относится и про-
блема межнациональных отношений, может быть, 
этнической преступности, если угодно, это вопрос 
от Брейвика до Бирюлева…

– И то, и другое несвойственно России. Россия 
формировалась как великое многонациональное 
государство – именно благодаря тому, что большин-
ство людей, будучи православными, в силу своей 
православной культуры, православного воспитания, 
православного мировоззрения, обладали очень ши-
рокой веротерпимостью, скажем так. Этот термин 
употреблялся в Российской Империи. То есть люди 
с уважением относились к обычаям иноверных лю-
дей, никогда не оскорбляли религиозного чувства, 
но никогда и не допускали того, что мы теперь назы-
ваем прозелитизмом. Если со стороны иной веры, 
иной религии совершались какие-то агрессивные 
действия, направленные на обращение наших лю-

дей в иную веру, тогда это встречало отпор, вплоть 
до физического отпора, военного сопротивления. 
Но в быту никогда ничего подобного не было.

Теперь все совсем иначе – по многим причинам, 
которых вчера еще не было. Мы знаем, что люди, 
которые приезжают в Россию, не всегда знакомы с 
нашей культурой, обычаями, с нашей верой, и они 
по многим причинам, о которых сейчас не буду го-
ворить, не пытаются себя настроить на то обстоя-
тельство, что они живут среди большинства, кото-
рое имеет иные представления о бытовой культуре, 
о поведении на улице, о поведении между мужчи-
ной и женщиной. Все это приводит к таким, мяг-
ко выражаясь, культурным нестыковкам. Если это 
остается на уровне какого-то небольшого бытового 
напряжения, то есть надежда, что все это в конце 
концов пройдет. Но когда такого рода нестыковки 
уже бросают вызов закону и порядку, тогда ответ 
очень простой – нужно наводить порядок на осно-
вании закона. Другого нет ничего. Не должно быть 
беззакония, не должно быть насилия, не должно 
быть, знаете, «раззудись плечо, размахнись рука, и 
давайте будем все сокрушать и наводить порядок 
вот такой неорганизованной силой». Важно, чтобы 
работал закон и важно, чтобы на основании этого 
закона строились отношения – до тех пор, пока сно-
ва не заработает эта внутренняя готовность людей 
мирно и спокойно жить друг с другом, несмотря на 
существующие различия. Я другого пути не вижу.

– Ну , вернемся к рождеству. рождество и оди-
ночество, казалось бы, вещи несовместимые. Но 
есть много людей, для которых одиночество в 
рождество – реальность. как им найти утешение?

– Одиночество возникает тогда, когда у человека 
нет предмета любви. Если появляется предмет люб-
ви, то исчезает одиночество. А что такое отсутствие 
предмета любви? Это отсутствие другого человека, 
которому ты бы мог передать свое внутреннее чув-
ство, свое внимание, свою заботу, может быть, свою 
любовь. Это все от нашего индивидуализма, от на-
шего эгоизма и от нашего самоизоляционизма. Ког-
да я смотрю на эти огромные жилые дома города 
Москвы, по 24 этажа, когда смотришь на эти огоньки 
в квартирах и сознаешь, что каждый огонек – это 
отдельный мир, не связанный с огоньком рядом, 
полная изоляция, отсутствие той общинной жизни, 
какая была в той же самой России в XIX веке, – то и 
задаешь себе вопрос: как же люди живут в такихус-
ловиях, если нет семьи? Если по каким-то условиям 
и по каким-то причинам, связанным, может быть, 
с переездом с места на место, нет того окруже-
ния, в котором они себя могут реализовывать, это 
действительно трагедия. А выход из этой трагедии 
очень простой – надо повнимательнее посмотреть, 
что вокруг нас и как много людей сегодня нужда-
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ются в нашей заботе, в нашем внимании. Я люблю 
посещать именно на Рождество, на Пасху преста-
релых, одиноких, бомжей, инвалидов. Иногда меня 
спрашивают: «Может быть, посетили один раз и до-
статочно?» Я отвечаю на это так: «Я иду не для того, 
чтобы по телевизору показали, какой Патриарх хо-
роший, – у меня есть внутренняя потребность. От-
туда, из этих домов я выхожу другим. Я чувствую, 
как у меня на душе стало светлее. Это почти то же 
самое, что ты испытываешь после богослужения. 
Ведь верующие люди знают, что из церкви выходят 
с легким сердцем. Я так же выхожу от этих людей. 
Они мне дали больше, чем, может быть, я им дал.

Так вот, я предложил бы всем, кто страдает от 
одиночества, пойти в мир с добрым и открытым 
сердцем, пойти к тем, кто нуждается в помощи. За 
один такой поход можно обрести и друзей, и близ-
ких, и предмет своей заботы, а значит, разрушить 
свое одиночество.

– как Вам представляется общий вектор раз-
вития современной цивилизации?

– Мы живем в эпоху, когда впервые за всю исто-
рию человечества, включая языческие времена, 
грех получает законодательное оправдание, когда 
грех насаждается силой государства или, если не 
насаждается, то пропагандируется силой государ-
ства со ссылками на человеческую свободу. Когда 
грех становится нормой поведения, общество пере-
стает быть жизнеспособным. Нужно быть очень 
ограниченным человеком или, если говорить о по-
литиках, нужно иметь очень опасную политическую 
программу либо просто не иметь трезвый разум, 
чтобы поддерживать разрушительные для обще-
ства, тенденции. Грех разрушает личность чело-
века. Это не наша выдумка – так Бог сказал. И не 
просто сказал – он так создал человека. Он создал 
человека таким образом, что грех разрушает чело-
веческую личность, хотим мы этого или не хотим. 
Потому что там, где грех, там смерть, это в слове Бо-
жием сказано. А что такое смерть? Смерть – это рас-
пад человеческого бытия, распад жизни.

Так вот, если грех насаждается силой закона, 
силой убеждения, пропагандой, то человеческая 
жизнь подвергается колоссальной опасности. Лич-
ность теряет свою целостность. А что означает такая 
потеря в масштабах общества? Это означает разру-
шение целостности общества, жизнеспособности 
человеческой цивилизации. Меня часто спрашива-
ют, что такое конец света. Конец света – это такое 
состояние общества, когда зла больше, чем добра. В 
апостольском послании сказано, что есть нечто, что 
удерживает от конца света. Некоторые богословы 
размышляли о том, что это такое, что или кто этот 
«удерживающий». Считали, что это государство. 
Считали, что это Церковь. На самом деле удержи-

вающий – это добро, а значит, и все институты, ко-
торые служат утверждению добра, в том числе госу-
дарство, если оно выполняет эту миссию, Церковь и 
многое другое. Потому что, пока добра больше, чем 
зла, у человека есть жизненный потенциал, у обще-
ства, у цивилизации есть жизненный потенциал. А 
если зла будет больше, то оно будет стремительно 
распространяться, как микробы в крови, и погубит 
человеческую цивилизацию, а значит, приведет 
мир к концу.

– Но все-таки Вы говорите о консервативных 
ценностях, и многие могут сказать, что этот кон-
серватизм препятствует развитию. В какой сте-
пени?

– Он не препятствует развитию, ведь под кон-
серватизмом понимается не просто сохранение 
прошлого. Я много раз об этом говорил, сравнивая 
отношение нормального человека к мусору. Мусор 
– это тоже продукт прошлого, но мы же мусор не со-
храняем, мы его выкидываем. Значит, консерватизм 
сохраняет ценности. А дальше возникает очень 
важный вопрос: какие ценности, и кто определяет 
эти ценности. Консерватизм по природе своей ре-
лигиозен. Почему? Потому что подлинной ценно-
стью для человека является не та ценность, кото-
рую он сам для себя создал, а та ценность, которая 
определена Самим Богом. Бог есть мерило правды, 
мерило истины. Когда человек принимает эту цен-
ность как абсолютную правду, защищает и сохраня-
ет ее, он и является консерватором этой ценности. 
Иногда нам говорят: есть консервативные экономи-
сты и либеральные экономисты. Для меня это не су-
ществует. Консервативный человек, сохраняющий 
фундаментальные ценности, которые Бог вложил в 
природу личности и вообще во все творение, может 
быть либеральным экономистом, может быть ли-
беральным политиком, но он будет хранителем тех 
ценностей. А либерализм – это неправильно поня-
тая свобода. Это когда ты сам начало и конец, альфа 
и омега. В Священном Писании сказано, что Иисус 
Христос – Альфа и Омега (см. Откр 1. 8), а здесь сам 
человек альфа и омега. Ты сам можешь выдумывать 
свои ценности и считать их абсолютными. К чему 
это приводит? Это приводит к атомизации обще-
ства. Сколько голов, столько и умов. Но что самое 
главное, это приводит к тому, что человек свои по-
роки, грехи, преступления может так оправдывать и 
возводить в такую ценность, что в какой-то момент 
у него появится потребность разделять эту цен-
ность с другими. И вот то, что мы сегодня видим, 
эта эскалация греховных жизненных установок, – 
это и есть прямое следствие того, что мы называем 
либерализмом, подлинным либерализмом, а не тем 
условным, который привязывается к политике или 
к экономике.

– Последний короткий вопрос. Что может цер-
ковь?

– Церковь мало что может. Христос может все. 
Вот Бог может все. А Церковь призвана приводить 
людей в соприкосновение с Богом, поддерживать 
эту религиозную связь, но это тоже большая за-
дача, особенно в том мире, который сегодня раз-
дирается противоречиями, соблазнами и который 
сегодня действительно находится под мощнейшим 
воздействием греховных сил. Но Бог может все. Он 
Господь истории. Он Альфа и Омега, Начало и Ко-
нец. И вот это, думаю, самое главное утверждение, 
которое Церковь обращает сегодня и к человеку, и 
к обществу, и ко всему миру.

– Спасибо большое, Ваше Святейшество! Хоро-
шего рождества.

– Благодарю Вас.

«атеиСтичеСкое меньшинСтВо».  
ПУБлИкАцИя САйтА фОНДА «ОБщеСтВеННОе  
мНеНИе»

Атеизм сегодня, как известно, не в почете, и дан-
ные недавнего опроса это лишний раз подтвержда-
ют: только четверть респондентов (26%) полагают, 
что религиозные и атеистические взгляды пользу-
ются в российском обществе равным уважением, 
тогда как половина (50%) – что большим уважени-
ем пользуются взгляды религиозные. Оригиналов, 
заявляющих, что сейчас более уважаемы атеисти-
ческие взгляды, совсем немного: 2%, прочие с от-
ветом затрудняются.

При этом атеистическое меньшинство продол-
жает сокращаться: если в 2007 году причисляли 
себя к атеистам 17% респондентов, а к верующим 
– 70%, то в 2013-м – уже 13 и 77% соответственно. 
Сократилось и число «агностиков»: если 6 лет назад 
13% опрошенных затруднялись ответить на этот во-
прос, то сейчас – только 10%.

Однако означает ли это, что атеизм как система 
взглядов вызывает массовое неприятие, а немного-
численные атеисты воспринимаются большинством 
с настороженностью и недоумением, как это было 
в России столетие с лишним назад, «до историче-
ского материализма»? Судя по результатам опроса, 
дело обстоит совершенно иначе.

Вопрос об атеизме был задан респондентам в 
следующей редакции: «Атеизм – это система взгля-
дов, основанная на отрицании существования Бога 
и религиозных представлений о мире.вы лично 
относитесь к атеизму (как к системе взглядов) по-
ложительно, отрицательно или безразлично?» Ого-
воримся: мы были вынуждены расшифровывать 
в вопросе смысл понятия не только потому, что в 

противном случае респонденты могли бы тракто-
вать его по-разному, но и потому, что многим из 
них оно вообще незнакомо: 20% опрошенных, по их 
словам, впервые услышали слово «атеизм» в ходе 
опроса. Причем и среди представителей старшего 
поколения (более 60 лет) о незнакомстве с данным 
термином сообщили 21% респондентов. Разумеет-
ся, в действительности вообще не слышать его люди 
этого поколения не могли (уж как минимум – с при-
лагательным «научный»). Но забыли – и, видимо, 
неслучайно.

О положительном отношении к атеизму заяви-
ли 9% опрошенных, об отрицательном – 20%. По-
давляющее же большинство респондентов либо 
сказали, что относятся к нему безразлично (61%), 
либо затруднились с ответом. Причем за последние 
годы заметно сократились как доля симпатизирую-
щих атеизму, так и доля испытывающих антипатию 
к этой системе взглядов (в 2007 г. – 12 и 27% со-
ответственно), а число заявляющих о безразличии 
– выросло (было – 52%).

Любопытно, что только 35% респондентов, на-
зывающих себя атеистами, выражают положитель-
ное отношение к атеизму (в 2007 г. – столько же), 
остальные же по преимуществу говорят о безразли-
чии к нему – иначе говоря, явно не воспринимают 
свое неверие как значимое основание идентично-
сти, мировоззренческий стержень, принципиаль-
ную позицию, субъективно важную ценность. Их 
атеизм, надо полагать, весьма поверхностен.

Но еще любопытнее то, что только 24% верую-
щих (среди последних 89% называют себя право-
славными, 7% – мусульманами, остальные же – при-
верженцы других религий и люди, не сумевшие 
определить свое вероисповедание) заявили об 
отрицательном отношении к атеизму, причем за по-
следние 6 лет этот показатель снизился в полтора 
раза (было – 36%).А между тем, именно в эти годы 
критика (равно как и ругань) в адрес атеизма и ате-
истов в публичном пространстве стала чрезвычай-
но распространенной и местами ритуальной – и в 
контексте обсуждения темы «оскорбления чувств 
верующих», и в контексте дискуссий по поводу вве-
дения в школе курса «Основ религиозных культур и 
светской этики», и во многих иных контекстах. При-
чем, как уже сказано, доля считающих себя атеиста-
ми при этом продолжает сокращаться.

Такое смягчение позиции верующих по отноше-
нию к атеизму выглядит, конечно, несколько стран-
но. Мне кажется, что дело тут во всепобеждающей 
ностальгии по атрибутам советской эпохи, симпто-
мы усиления которой столь явственно видны лю-
бому непредвзятому наблюдателю. А атеизм «как 
система взглядов»– безусловно, один из самых зна-
чимых атрибутов того времени. И что же делать на-
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шему респонденту, который совершенно искренне 
считает себя православным или мусульманином, но 
вместе с тем с ностальгией вспоминает о времени, 
когда атеизм почитался единственно верным миро-
воззрением, да и сам он, скорее всего, был атеи-
стом? Можно, конечно, вытеснить это противоречие 
куда-то на периферию сознания – разум хитер, и, 
как мы видели, каждый пятый из тех, кому за 60, это-
го опасного слова вообще никогда «не слышал». Но 
когда вопрос ставится ребром, конфликт между но-
стальгией по советскому и религиозной самоиден-
тификацией чаще всего разрешается посредством 
бегства в индифферентизм – и вот большинство 
верующих заявляют о безразличном отношении к 
атеизму. А 5% верующих, кстати, и вовсе говорят, 
что относятся к нему положительно, несмотря на 
предварительные пояснения, что эта система взгля-
дов «отрицает существование Бога и религиозных 
представлений о мире».

Независимо от того, верна ли предложенная 
гипотеза, нельзя не заметить, что такое отноше-
ние большинства верующих к атеизму как системе 
взглядов дает основания сомневаться в глубине и 
устойчивости религиозных убеждений этого боль-
шинства – подобно тому, как приведенные выше 
данные порождают сомнения в глубине атеистиче-
ских убеждений атеистов.

Результаты опроса свидетельствует о росте толе-
рантности не только в отношении атеизма как миро-
воззрения, но и в отношении атеистов: если в 2007 
г. их осуждали 7% россиян, то сейчас – 4% (или 
5% верующих – вопрос об отношении к атеистам 
задавался, естественно, только им, 88% верующих 
заявили, что относятся к атеистам без осуждения). 
Отметим, что повышенную нетерпимость к атеистам 
демонстрируют москвичи: в столице их осуждают 
11% опрошенных.

Было бы, впрочем, не совсем корректно утверж-
дать, что определенную неприязнь или, по крайней 
мере, предубеждение в отношении атеистов испы-
тывают только те 5% верующих, которые заявили 
об осуждении в адрес последних: все-таки «осуж-
дать»– это довольно сильное слово. И уж как ми-
нимум от тех 7% верующих, которые затруднились 
ответить на данный вопрос, можно ожидать неко-
торой настороженности по отношению к атеистам.

Обратимся к ответам респондентов на открытый 
вопрос о том, какие люди в наше время чаще всего 
бывают атеистами (так или иначе ответили на него 
56% опрошенных), – они любопытны сами по себе, 
и кроме того, по ним можно в какой-то мере судить 
об отношении респондентов к этой категории граж-
дан.

Однако подавляющее большинство ответов не 
несут выраженной эмоциональной нагрузки. Мно-
гие пытаются связать склонность к атеизму с при-
надлежностью к той или иной возрастной когорте: 
8% опрошенных говорят, что атеистами чаще всего 
бывают люди молодые, 7% – что пожилые, воспи-
танные в советское время.

Сразу оговоримся: и те, и другие неправы. Доли 
атеистов в разных возрастных когортах практиче-
ски одинаковы. Добавим, что склонность к атеизму 
практически не зависит от уровня доходов граждан 
и мало зависит от их места жительства (атеистов 
немного меньше в Москве и селах – 9 и 10% соот-
ветственно, в малых, средних, крупных городах и 
мегаполисах – от 13 до 17%), а также от образова-
ния (среди обладателей вузовских дипломов – 16%, 
среди прочих – 12%).По настоящему значим только 
один социально-демографический параметр – ген-
дерный, хотя почти никто из респондентов на него 
и не указал: атеистами считают себя 19% мужчин и 
8% женщин, верующими – 68 и 85% соответствен-
но. Иначе говоря, среди мужчин соотношение ате-
истов и верующих – 1:3,5, а среди женщин – 1:10.

Вернемся, однако, к субъективным представле-
ниям респондентов о составе атеистического мень-
шинства. Довольно многие фактически уходят от 
ответа, сообщая, что атеистом «всякий может быть» 
(в таком духе высказались 7% опрошенных), впадая 
в тавтологию («те, кто не верит в Бога»– 5% подоб-
ных ответов) или ссылаясь на фактор воспитания 
(«кого с детства так воспитали»– 3%).

Нередко звучит тема образования: одни респон-
денты – их больше (5%) – считают, что атеистами 
чаще бывают люди «образованные, не поддающи-
еся влиянию», «грамотные, думающие», «ученые», 
другие (2%) – что «невежды»,«малознающие 
люди», «безграмотные, которые не хотят ничего по-
нимать».

Любопытно, что по мнению 4% респондентов, 
атеистами чаще всего бывают люди, разочарован-
ные в жизни: «потерянные люди», «неудачники», 
«пережившие драму», «у кого не получилось ниче-
го», «кто попал в безвыходное положение», «оби-
женные, с трудной судьбой». Не так ли в прежние 
времена атеистическая пропаганда объясняла жи-
вучесть «религиозных предрассудков»?

Вместе с тем, в части высказываний содержится 
однозначное неприятие атеистов. Одни обвиняют 
их в бездушии и эгоизме («безразличные ко всему», 
«равнодушные, бездуховные», «черствые», «эгои-
сты», «которым всё до лампочки»– 2%), другие – 
приписывают иные пороки либо просто ругаются 
(«жестокие», «жадные», «кто работать не хочет», 
«без флага, без родины», «сволочи»– 3%), третьи 

полагают, что атеистами чаще всего бывают «алка-
ши и наркоманы» (1%), четвертые – что «жулики», 
«преступники», «бандиты и воры» (1%).

Кроме того, некоторые полагают, что к атеистам 
чаще принадлежат «богатые», «очень обеспечен-
ные», «люди с достатком» (3%), а также «чинов-
ники», «политики», «депутаты» (1%). Не будем 
утверждать, что за этими репликами всегда скры-
вается осуждение, но в целом данные позволяют 
предполагать, что доля в той или иной мере нега-
тивно относящихся к атеистам составляет никак 
не более 8–10% российских граждан (при том что 
осуждают их, как мы видели, 4% опрошенных).

Об этом же свидетельствует распределение мне-
ний на следующий вопрос: «Как Вам кажется, атеи-
сты, кроме своих взглядов на религию, чем-нибудь 
отличаются от верующих? И если да, то чем?» По 
мнению трех четвертей опрошенных (75%), никаких 
отличий нет, и еще 10% затруднились ответить или 
сформулировать, в чем состоят отличия. А среди от-
ветивших примерно половина дали атеистам либо 
оценочно нейтральные определения («взглядами 
на жизнь», «моральными качествами», «отношени-
ем к людям», «складом характера»– 5%), либо даже 
позитивно окрашенные: «более раскрепощенные», 
«уверенные в себе», «меньше комплексов» (1%), 
«они немножко умнее», «трезвым взглядом на 
жизнь», «у них есть любопытство» (1%).

Что же касается определенно негативных черт, 
характерных, по мнению части опрошенных, для 
атеистов, то это жесткость, склонность к агрессии 
(«большей злостью», «они более жесткие, менее 
участливые», «более агрессивные», «верующие 
люди добрее»– 2%), наглость и аморализм («бо-
лее распущенные», «хамят, пьют, дерутся, воруют», 
«меньше морали», « нигилисты, циники»– 2%), а 
также равнодушие (1%) и алчность (1%).

Как видим, «порядок цифр» не меняется и при 
такой постановке вопроса. При этом, разумеется, 
интенсивность неприятия атеистов разнится очень 
ощутимо: от «люди, которые не совсем разобрались 
в этой жизни», до «у них свои, нечеловеческие по-
нятия».

Стоит отметить, что в повседневной жизни рос-
сияне редко дискутируют по вопросам веры и не-
верия. Согласно данным опроса, 17% верующих 
когда-либо спорили с атеистами и пытались убе-
дить их в своей правоте, но лишь 2% участвовали 
в таких спорах часто, а 15% – редко. Подавляюще-
му же большинству верующих – 79% – никогда не 
доводилось участвовать в полемике такого рода. 
Атеисты чаще попадали в такие ситуации (4% из 
них спорили с верующими часто, 21% – редко, 70% 
– не спорили никогда), что объясняется, впрочем, 

не их повышенной предрасположенностью к ми-
ровоззренческим дискуссиям, а «соотношением 
сил»: атеистов неизмеримо меньше, и они гораздо 
чаще соприкасаются с верующими, чем верующие 
– с атеистами. Так, только 2% верующих заявляют, 
что среди их знакомых, друзей, родственников пре-
обладают атеисты, тогда как 17% атеистов живут в 
окружении верующих.

Почти все представители атеистического мень-
шинства (95%) уверяют, что при общении с чело-
веком для них неважно, верующим или атеистом 
является последний (важно это лишь для 2% из 
них). Такую же позицию занимает и подавляющее 
большинство верующих – 79%. Правда, для 14% ве-
рующих это важно. Для одних, по-видимому, в силу 
предубеждений против атеистов, для других – по-
тому, что в общении с единоверцами они рассчиты-
вают на большее взаимопонимание.

Но в целом, как определенно следует из при-
веденных данных, в повседневной жизни наших 
сограждан столкновения религиозного и атеисти-
ческого мировоззрений случаются нечасто – не-
смотря на накал страстей в публичной сфере и все 
эксцессы последних лет. Хотелось бы видеть в этом 
признаки освоения конституционного принципа 
свободы совести и высокого уровня взаимной то-
лерантности, а не признаки поверхностности как 
религиозных убеждений большинства, так и атеи-
стических убеждений меньшинства. Впрочем, эти 
интерпретации друг друга не исключают.

Так или иначе, чувства верующих, равно как и 
чувства атеистов, оказываются затронуты довольно 
редко: 4% православных и 6% мусульман заявляют, 
что их иногда оскорбляют, обижают в связи с их ре-
лигиозной принадлежностью либо они подвергают-
ся притеснениям по религиозному признаку. Атеи-
сты испытывают такие обиды и притеснения в связи 
со своими атеистическими убеждениями несколько 
чаще, чем православные: это случается с 6% из них. 
Но учтем: отвечая на этот вопрос, респонденты, 
скорее всего, имели в виду не только моральные 
травмы, нанесенные им в непосредственном обще-
нии, но и наиболее чувствительные для них отголо-
ски конфронтации в публичной сфере.

Тут, впрочем, стоит сделать небольшое отступле-
ние. В июле 2012 г. в ходе одного из опросов 11% 
православных (по самоопределению, как и сейчас) 
заявили, что им доводилось встречать произведе-
ния искусства, которые оскорбляли их религиозные 
чувства, и практически столько же, 12%, – что они 
в повседневной жизни сталкивались с ситуация-
ми, когда их религиозные чувства были оскорбле-
ны. Сейчас доля признающих, что их оскорбляли в 
связи с их религиозной принадлежностью – втрое 
меньше (4%). И дело тут не во времени, прошедшем 
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СилоВики уСтаноВили личноСти  
теРРоРиСтоВ-СмеРтникоВ, уСтРоиВших 
ВЗРыВы на ВокЗале и В тРоллейбуСе  
ВолгогРада

«В рамках расследования уголовного дела, воз-
бужденного по факту совершения террористиче-
ских актов в Волгограде 29 и 30 декабря 2013 года, 
по горячим следам были установлены личности 
двух террористов-смертников, членов так называе-
мой «буйнакской террористической группировки», 
Аскера Самедова и Сулеймана Магомедова, совер-
шивших самоподрыв», – отмечается в сообщении.

Кроме того, в четверг в Дагестане были задержа-
ны братья Магомеднаби и Тагир Батировы, причаст-
ные к переправке террористов-смертников в Вол-
гоград. В их отношении проводятся следственные 
действия. Также в НАК сообщили, что организаторы 
взрывов все еще могут быть на свободе: ведется их 
розыск и поиски предполагаемых соучастников бо-
евиков.

Ранее, радикальная исламистская группировка 
«Ансараль-Сунна» взяла на себя ответственность 
за теракты в Волгограде 29 и 30 декабря, которые 
унесли жизни более 30 человек, передает агентство 
Forbes со ссылкой на Deutsche Welle.

Свое заявление представители группировки за-
писали на видео и в воскресенье выложили в ин-
тернет. В видеообращении экстремисты требуют 

вывести с территории Кавказа федеральные во-
йска, заявляя, что в ином случае совершенные те-
ракты станут «лишь началом страданий русского на-
рода». Они угрожают продолжением атак, «вплоть 
до химических». В частности, боевики угрожают 
совершить нападения во время Олимпиады в Сочи, 
которая пройдет с 7 по 23 февраля. 

Авторы видео утверждают, что теракты в Волго-
граде были совершены по указанию одного из гла-
варей северокавказских боевиков Доку Умарова, 
который взял на себя ответственность за теракты в 
московском метро и в столичном аэропорту «Домо-
дедово». В 2013 году Умаров отменил объявленный 
им мораторий на совершение терактов в России и 
призвал сторонников сорвать Олимпиаду в Сочи.

В начале января глава Чечни Рамзан Кадыров 
заявил, что имеет доказательства смерти Доку Ума-
рова. По его словам, о смерти Умарова свидетель-
ствуют перехваченные переговоры боевиков, в 
которых они соболезнуют друг другу и обсуждают 
кандидатуру нового лидера.

ВЦиом: ПРотеСтный ПотенЦиал В РоССии 
СнижаетСЯ

Протестный потенциал в России снижается, «бе-
лоленточное» движение мало чего добилось и име-
ет немного шансов на возрождение. Такие выводы 

III. События в России

между опросами, а в довольно тонком различии во-
просов: одно дело – сказать, что нечто оскорбля-
ет мои религиозные чувства, и другое – что я под-
вергся оскорблению в связи с моей религиозной 
принадлежностью. В первом случае звучит по сути 
оценочное суждение (оцениваются произведения 
искусства или ситуации повседневной жизни – с 
точки зрения их совместимости или несовмести-
мости с религиозными представлениями и, воз-
можно, эмоциями респондента), во втором – акцент 
переносится на его собственное переживание: его 
спрашивают об обиде, принятой близко к сердцу, 
о действительно испытанной моральной травме. И, 
пожалуй, об оскорблении чувств вернее свидетель-
ствуют ответы на подобные вопросы.

Но вернемся к результатам нынешнего опроса. 
Они определенно свидетельствуют о том, что ни про-
пасти, ни даже сколько-нибудь глубокой трещины 
между верующими и атеистами на уровне повсед-
невной жизни не видно, что баталии в публичной 
сфере (пока?) не привели к реальному размеже-
ванию общества по этому основанию. Верующие, 
составляющие сегодня подавляющее большинство, 
как правило, вполне толерантны к атеистическому 
меньшинству – примерно так же, как несколько де-
сятилетий назад составлявшие тогда большинство 
атеисты были толерантны к меньшинству религиоз-
ному. Что, в общем-то, неудивительно: по большей 
части это те же самые люди.

сделали эксперты Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) на основании ре-
зультатов опроса.

Согласно данным исследования, в январе 2014 
года индекс общественного протестного потенциа-
ла в России показывает 31 пункт. Своего максимума 
за пять лет он достигал в декабре 2011 года (38 пун-
ктов), после чего неуклонно снижался. Так, напри-
мер, в декабре 2012 года этот показатель достигал 
33 пунктов, столько же – на протяжении почти все-
го 2013 года.

Как поясняют социологи, индекс общественно-
го протестного потенциала показывает, насколько 
россияне считают возможными массовые акции 
протеста. Чем выше значение индекса, тем больше 
респонденты уверены в возможности прохождения 
акций протеста в их населенном пункте, уточнили 
во ВЦИОМе.

Схожую динамику демонстрирует и другой пока-
затель – индекс личного протестного потенциала. 
Согласно анализу ВЦИОМа, он снизился с 32 пун-
ктов в декабре 2011 года до 28 пунктов в январе 
нынешнего.

Этот индекс, отметили во ВЦИОМе, «показывает 
готовность россиян к участию в массовых акциях 
протеста»: чем выше его значение, тем больше ре-
спондентов декларируют готовность принять уча-
стие в протестах.

Опрос ВЦИОМа также свидетельствует, что 74% 
россиян считают, что участникам митингов не уда-
лось ничего добиться, а каждый второй полагает, 
что волна протестных настроений в РФ закончи-
лась.

Всероссийский опрос ВЦИОМа проведен 18-19 
января 2014 года, в нем приняли участие 1,6 тыс. 
человек в 130 населенных пунктах. Статистическая 
погрешность не превышает 3,4%.

СобытиЯ на укРаине
И если на западе Украины живут уже фактически 

по своим законам, то на востоке звучат твердые и 
решительные голоса в поддержку президента Вик-
тора Януковича и требования навести порядок в со-
ответствии с нормами конституции.

Сложной и опасной считает ситуацию на Украине 
председатель Севастопольской городской государ-
ственной администрации Владимир Яцуба. В бесе-
де с корр. ИТАР-ТАСС он сказал, что страна сейчас 
находится «на грани гражданской войны», которую 
провоцируют «фашиствующие молодчики, подго-
товленные известными специалистами». По словам 
главы городской госадминистрации, обстановка в 
Севастополе сейчас «спокойная и нормальная». 
Яцуба рассказал, что был проведен общегородской 
митинг, на котором горожане дали отпор «прибыв-
шему из Киева олигарху», пытавшемуся организо-
вать здесь еще один «евромайдан». Яцуба не ис-
ключил, что после такого провала в город «могут 
прислать подготовленных бойцов». «Если об этом 
будем знать заранее, то я выступлю с обращением к 
людям по телевидению», – сказал он, добавив, что в 

создавшихся сейчас в стране условиях речь факти-
чески идет о «третьей обороне Севастополя».

В Симферополе сотни людей выстроились в «жи-
вую цепь» вокруг здания правительства, чтобы про-
демонстрировать свою поддержку защите порядка 
и стабильности в автономии. Они рассказали жур-
налистам, что намерены защитить административ-
ные здания от возможного штурма «экстремистов 
из Западной Украины, которые прибыли в крымскую 
столицу на автобусах».

В акции приняли участие люди различных воз-
растов, от студентов до пенсионеров, многие 
пришли семьями. Они скандировали: «Крымчане, 
объединяйтесь!», «Оппозиция, хватит убивать укра-
инцев!», «Фашизм не пройдет!», «Руки прочь от 
Крыма!», «Слава крымскому Беркуту!» Ранее пред-
ставители патриотических движений и казачества 
предложили создать в Крыму отряды народных 
дружин для патрулирования улиц и охраны важных 
объектов, организации блокпостов на дорогах. Со 
своей стороны власти автономии заверили, что не-
обходимости в этом нет, и порядок надежно обе-
спечивают правоохранительные органы.

IV. За рубежом
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Для выхода Украины из политического кризиса 
участники протестов должны отказаться от любых 
форм насилия, заявил журналистам заместитель 
председателя Совета министров Автономной Респу-
блики Крым Рустам Темиргалиев. «В первую оче-
редь необходимо добиться отказа всех участников 
процесса от любых форм насилия. Власть проде-
монстрировала свою способность защищать адми-
нистративные здания. При этом участники так на-
зываемого евромайдана должны тоже найти в себе 
волю уважать власть, уважать законы страны и ни в 
коем случае не переходить к радикальным действи-
ям, которые мы наблюдаем последние несколько 
дней», – цитирует сегодня вице-премьера Крымское 
информационное агентство. Темиргалиев убежден, 
что все стороны политического конфликта для со-
хранения целостности Украины, должны сесть за 
стол переговоров и найти компромисс в правовом 
поле. «Призывы к насилию, как и само по себе на-
силие, является преступлением, и это путь в никуда. 
Я надеюсь, что у оппозиционеров и у митингующих 
хватит разума не идти на обострение ситуации. Хо-
чется надеяться, что “красная черта” не перейдена, 
и что у нашей страны хватит мудрости найти циви-
лизованное и мирное решение выхода из сложив-
шейся ситуации», – подчеркнул вице-премьер.

Жители Одесской области поддерживают власти 
Украины в наведении порядка в стране, заявил гла-
ва Одесской областной госадминистрации Николай 
Скорик в интервью ИТАР-ТАСС, комментируя начав-
шийся здесь бессрочный митинг протеста против 
беспорядков, устроенных оппозицией в Киеве и 
ряде областей страны. «Мы решительно поддер-
живаем усилия президента Украины в нормализа-
ции обстановки в стране. Ситуация сложная, но я 
уверен, что глава государства и его команда найдут 
выход из кризиса», – отметил Скорик. По его сло-
вам, «население Одесской области выступает за 
стабильность, сохранение целостности страны». 
«Мы сделаем все, чтобы обеспечить нормальные ус-
ловия жизни и гражданский мир, защитить граждан 
от посягательств радикально настроенных людей, 
которые произошли в ряде других областей, в том 
числе и соседней Винницкой», – подчеркнул губер-
натор. Существует оперативная информация, пояс-
нил Скорик, что некоторые «горячие головы» хотели 
бы перекинуть беспорядки и на нашу область. «Они 
понимают, что не имеют поддержки у подавляюще-
го большинства населения, поэтому ставка делает-
ся на приезжих погромщиков и боевиков», – уверен 
губернатор.

Он подчеркнул, что выход из кризиса видит 
«только в плоскости переговоров, о чем заявил 
ранее и президент Украины». «Однако эти перего-
воры нельзя вести с позиции протестов, сопрово-

ждаемых насилием. Протесты, которые организует 
оппозиция в Киеве и других городах нельзя назвать 
мирными, – заметил Скорик. – Они ведут к хаосу, 
развалу государства и заслуживают жесткой реак-
ции правоохранительных органов». «Одно дело, 
когда люди собираются и мирно высказывают свою 
точку зрения на развитие страны и другое дело, ког-
да их действия ведут к ситуации, которую даже не 
хочется обсуждать. Я убежден, что никакая смена 
власти не стоит той ненависти, крови и боли», – за-
ключил Скорик.

Жители Донецка не допустят у себя в городе 
повторения киевских событий, заявил в беседе с 
корр. ИТАР-ТАСС заместитель председателя донец-
кой организации Партии регионов Игорь Чечесов. 
«Мы не допустим, чтобы наша центральная улица 
– улица Артема – превратилась в подобие улицы 
Грушевского в Киеве», – отметил он, говоря о про-
должающихся беспорядках в центре украинской 
столицы. По его словам, в Донецке и в других го-
родах области проходят митинги в поддержку по-
литики президента Украины. В частности, сегодня 
в полдень в митинге участвовали ветераны войны 
в Афганистане и казаки. «Основная мысль, кото-
рая звучит практически во всех выступлениях – это 
поддержка президента и призывы прекратить тот 
беспредел, который творится в некоторых регио-
нах, – подчеркнул он. – Кроме того, выступающие 
призывают соблюдать конституцию Украины». 

Координационный совет общественных орга-
низаций, выступающих за евразийский вектор раз-
вития Украины, создан в Харькове. Как сообщил 
сегодня в беседе с корр. ИТАР-ТАСС первый заме-
ститель председателя этого совета Юрий Апухтин, 
вошедшие в состав совета пять общественных орга-
низаций «выступают за интеграционные процессы 
в союзе с Россией и Белоруссией».

«В ближайшие дни мы проведем конференцию, 
на которую приглашаем представителей 9 областей 
Украины – от Одессы до Харькова», – сказал он.

Участники форума рассмотрят меморандум о 
консолидации общественно-политических сил и 
обращение к жителям Юго-Востока Украины. В до-
кументах, подготовленных к форуму, отмечается, 
что «у народа Украины есть альтернатива Евросою-
зу, заключающаяся в объединении материальных и 
духовных сил исторически связанных между собой 
стран и народов с общей историей, языком и право-
славной верой в единое политическое, экономиче-
ское и духовное пространство».

Между тем сразу в нескольких областях Украи-
ны ситуация в течение сегодняшнего дня несколько 
обострилась. В Днепропетровске митингующие пы-
тались захватить здание областной госадминистра-

ции. Около 2 тыс сторонников оппозиции разожгли 
костры вдоль ограждения, которое выставлено на 
площади перед зданиями Днепропетровских облсо-
вета и облгосадминистрации. Около сотни активи-
стов пытались выломать секции железного забора. 
Между группой милиционеров и митингующими 
произошло непродолжительное столкновение.

Попытка захвата госучреждений была предпри-
нята и в Запорожье. Перед зданием городской ад-
министрации собрались несколько тысяч человек. 
По факту попытки захвата здания Запорожской 
областной государственной администрации след-
ственное управление ГУМВД Украины в Запорож-
ской области возбудили уголовное дело.

В Сумах митингующие заняли Дом советов, в по-
мещении которого областной и городской советы 
проводят свои сессии. Об этом ИТАР-ТАСС сообщили 
в городском совете. Здание демонстранты захвати-
ли без сопротивления сил правопорядка.

При захвате радикалами здания областной ад-
министрации в Виннице пострадали 15 сотрудников 
правоохранительных органов, сообщила сегодня в 
беседе с корр. ИТАР-ТАСС представитель управле-
ния МВД по Виннице. «Десять сотрудников нахо-
дятся в госпитале, – добавила она, – Пятерых уже 
выписали». По ее словам, захват здания произо-
шел в тот момент, когда областной совет обсуждал 
бюджет на нынешний финансовый год. «Заседание 
было сорвано, – продолжала она. – Группа ради-
кально настроенных демонстрантов выбила двери, 
разбила окна, захватила здание и забаррикадиро-
валась внутри». Сколько человек в настоящий мо-
мент находится в обладминистрации неизвестно. 
Сейчас вокруг здания установлен милицейский 
кордон. По словам представителя МВД, в связи с 
захватом возбуждены уголовные дела по статьям 
«незаконный захват административных зданий» и 
«сопротивление сотрудникам милиции, находящим-
ся при исполнении служебных обязанностей».

Захваченное демонстрантами здание Львовской 
областной государственной администрации чет-
вертый день находится в осадном положении. Как 
передал с места событий спец.корр. ИТАР-ТАСС, на 
площади перед административным зданием соору-
жена трехметровая защитная баррикада из автомо-
бильных шин.

Около тысячи жителей Львова собрались на вос-
кресное «народное вече», которое проходит у мо-
нумента Тарасу Шевченко. Здесь продолжился сбор 
подписей за досрочное прекращение полномочий 
президента, парламента и правительства страны. 
В обмен за подпись гражданам раздают очередной 
номер газеты националистического толка, а также 

ленточку цветов флага Украины с надписью «Спиль-
на справа»(«Совместное дело»).

Как сообщил председатель Львовского облсо-
вета Петр Колодий, на сессии совета было принято 
решение, «что на территории области не могут про-
водиться мероприятия с участием личного состава 
Вооруженных сил Украины, других правоохрани-
тельных органов с использованием специальных 
средств, оружия и военной техники, которые на-
правлены на ограничение прав граждан на прове-
дение мирных собраний».

Депутаты Львовского облсовета, в частности, 
приняли решение обратиться к ЕС, ОБСЕ и мировой 
общественности с просьбой «помочь украинскому 
народу сохранить демократическое устройство в 
государстве».

То, что происходит сейчас в западных областях 
Украины, напоминает времена Третьего рейха, счи-
тает депутат Верховной Рады от Компартии Украины 
Александр Голуб, прокомментировавший принятые 
в субботу решения Ивано-Франковского и Терно-
польского облсоветов запретить деятельность и 
использование символики правящей Партии регио-
нов и Коммунистической партии Украины на терри-
тории этих областей. «Мы помним, с чего начинался 
фашизм в Германии, – заявил он в беседе с корр. 
ИТАР-ТАСС. – То же самое происходит сейчас в за-
падных областях Украины». По словам Голуба, «это 
как раз тот сценарий, который готовят для Украины 
те радикалы, пытающиеся силой захватить государ-
ственную власть».

РоССиЯ ПРедоСтаВила финанСоВую Помощь 
не конкРетному ПРаВительСтВу укРаины,  
а ее наРоду

«Что касается нашей готовности помочь Укра-
ине, мы исходим из того, что и тот кредит, о кото-
ром мы говорили, и снижение, хотя бы поэтапное, 
квартальных цен на энергоносители, на газ прежде 
всего, связано с желанием поддержать не какое-то 
конкретное правительство, а украинский народ», – 
заявил президент РФ В.В. Путин по итогам саммита 
Россия-ЕС.

«У нас есть такое выражение – паны дерутся, 
у холопов чубы трещат, страдает всегда простой 
гражданин, и нам бы очень хотелось, чтобы эта на-
грузка на рядового гражданина была минималь-
ной», – добавил российский президент.

В случае, если на Украине к власти придет оппо-
зиция, Россия не будет инициировать пересмотр га-
зовых соглашений, заявил также Путин. «Будем ли 
мы пересматривать наши договоренности по креди-
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там и по энергетике, если к власти придет оппози-
ция? Не будем, для нас это не важно», – сказал он.

Президент РФ уточнил, что российское прави-
тельство вело очень конструктивный диалог с пра-
вительством Украины, когда его возглавляла Юлия 
Тимошенко. «Мы же обо всем с ней договаривались, 
– отметил глава государства. –  Для нас это никакое 
не табу – разговаривать с представителями всех по-
литических сил Украины».

Путин подчеркнул, что для российской стороны 
принципиально важно, чтобы украинская эконо-
мика была кредитоспособной, могла генерировать 
позитивный эффект от своего развития, провела 
структурные реформы. «Чтобы мы были бы гаран-
тированы, что мы получим назад свои ресурсы, 
– сказал он. – Несмотря на наши золотовалютные 
резервы, резервы правительства, все-таки 15 млрд– 
это то, что планировала вся организация МВФ дать 
Украине. Россия дала одна, и мы хотим быть уверен-
ными, что эти деньги вернутся».

По словам Путина, самое важное не то, какие по-
литические силы находятся у руля Украины, а то, ка-
кую экономическую политику они проводят.

Путин также сообщил, что Украина запросила 
отсрочку по платежами за российский газ, постав-
ленный уже по сниженным ценам. Это «все рабо-
чие моменты, и мы будем с нашими партнерами на 
Украине, кто бы не возглавил правительство, вести 
диалог», – заявил президент РФ.

Россия не намерена вмешиваться в ситуацию на 
Украине, подчеркнул докладчик: «Интересно, как 
наши европейские партнеры отреагировали бы, 
если в разгар кризиса, например, в Греции либо на 
Кипре, на одном из антиевропейских митингов по-
явился бы наш министр иностранных дел и начал бы 
там обращаться с какими то призывами?» 

«Мы считаем, что это вообще не очень хорошо», 
–  сказал президент РФ. По его словам, учитывая от-
ношения России и Украины, такие вещи вообще не-
допустимы, невозможны и неприемлемы.

Президент РФ усомнился в необходимости по-
средничества России или каких-либо других стран 
в урегулировании политического кризиса на Укра-
ине. «Мне представляется, что чем больше посред-
ников, тем больше проблем», – сказал Путин и на-
помнил русскую поговорку о том, что «у семи нянек 
дитя без глаза».

Путин также обратил внимание на обращение 
европейцев к властям Украины о недопустимости 
применения силы. «Применение силы – это всегда 
крайняя мера, и я с ними согласен абсолютно», – 
подчеркнул президент России.

СоВфед ПРинЯл ЗаЯВление о СитуаЦии на 
укРаине

Совет Федерации охарактеризовал происходя-
щее на Украине как массовые беспорядки. Как со-
общает РИА Новости, такая формулировка содер-
жится в заявлении по Украине, принятом верхней 
палатой российского парламента.

Сенаторы отметили свою обеспокоенность сло-
жившейся на Украине ситуацией. По их мнению, 
происходящее в стране не имеет ничего общего с 
мирными акциями протеста и представляет собой 
«хорошо организованную кампанию, направлен-
ную на дискредитацию и свержение легитимной 
власти».

«Погромы и поджоги в Киеве и других украин-
ских городах, штурм административного здания, 
агрессивные действия против сил правопорядка, 
приведшие к человеческим жертвам и значитель-
ному числу пострадавших, происходят с одобрения 
тех, кто вывел людей на улицы», – отмечается в за-
явлении.

Сенаторы также обвинили западных политиков 
во вмешательстве во внутренние дела Украины и 
намеренной дестабилизации обстановки в стране. 
В связи с этим верхняя палата российского парла-
мента призывает воздержаться от провокационных 
заявлений, касающихся политического кризиса на 
Украине.

Ранее ответственность за сложившуюся на 
Украине ситуацию на западных политиков уже воз-
ложила Госдума РФ. Нижняя палата парламента, в 
частности, обвинила их в навязывании украинско-
му народу курса на интеграцию с Евросоюзом и 
поддержки оппозиции, действия которой депутаты 
назвали попыткой насильственного свержения вла-
сти.

На Украине с ноября 2013 года продолжается 
политический кризис. Ситуация обострилась в се-
редине января после принятия властями страны 
ряда спорных законопроектов. В центре Киева 19 
января начались столкновения демонстрантов с ми-
лицией, в ходе которых с обеих сторон пострадали 
в общей сложности несколько сотен человек. Не-
сколько дней спустя оппозиция активизировалась 
в регионах, захватив администрации практически 
всех западных областей страны и некоторых цен-
тральных.

В свою очередь украинское руководство всту-
пило с оппозицией в переговоры и согласилось 
пойти на ряд уступок. В результате ставшие причи-
ной протестов законы, которые оппозиция назвала 
«драконовскими», были отменены. Кроме того, от-
правлено в отставку правительство во главе с пре-
мьер-министром Николаем Азаровым. Тем не менее 

демонстранты считают эти меры недостаточными и 
требуют отставки президента Виктора Януковича.

«Во ВСем ПРоиСходЯщем ВидитСЯ  
«СтРашнаЯ меСть» еВРоСоюЗа и Сша  
укРаинСкой ВлаСти». ИНтерВью глАВы ПреСС-
СлУЖБы УкрАИНСкОй ПрАВОСлАВНОй церкВИ 
ВАСИлИй АНИСИмОВ АгеНтСтВУ  
ИНтерфАкС

На Украине происходят беспорядки, власть и 
разрозненные силы оппозиции не могут найти ком-
промисс, хотя в Киеве и наступило временное спо-
койствие. О том, кем инициированы беспорядки, о 
«дешевых постановках» Виталия Кличко, цинизме 
митингующих и заговоре украинских медиа-магна-
тов, в интервью Интерфакс рассказал глава пресс-
службы Украинской православной церкви Василий 
Анисимов.

– Василий Семенович, Украина вступила в год 
революций?

– Во всем происходящем мне видится прежде 
всего «страшная месть» Евросоюза и США украин-
ской власти за неподписание соглашения об ассо-
циации с ЕС. Запад осуществляет финансовое, по-
литическое, организационное и информационное 
«крышевание» антиправительственного Майдана. 
За два месяца Киев посетили многие политические 
и государственные деятели, но никто не осудил ни 
захваты госучреждений, ни «коктейли Молотова», 
ни избиение правоохранителей, ни создание парал-
лельных органов власти в регионах «мирными про-
тестантами». Напротив, все осуждают «чрезмерное 
применение силы» и даже вводят санкции против 
чиновников и провластных депутатов. Поэтому без-
законие крепчает и за последние дни расползлось 
уже на полстраны.

– Двойные стандарты?
– По-моему, они уже сами стали стандартом. То, 

что немцам, американцам или тем же чехам в страш-
ном сне привидеться не может – захват столичной 
мэрии, министерств, «огненное море» в центре сто-
лицы, погромы, сотни покалеченных и даже убитые 
неизвестно кем и где и прочее – для Украины счита-
ется нормальным и даже с восторгом поощряется. 
На Западе они такого давно не видели. Восставшее 
средневековье, прямое народовластие, замерзаю-
щие, немытые, закопченные, гордые – партизанский 
отряд, рвущийся в Европу. Отношение к нам – свин-
ское: недочеловеки захотели цивилизации. Был на 
днях у нас еврокомиссар Стефан Фюле, Кличко его 
по Киеву водил. Неизвестно, предложили ли ему 
протестующие поучаствовать в излюбленном «ев-
роаттракционе»– метании бутылок с зажигательной 

смесью в «Беркут» на точность и дальность. Арсе-
налы этих бутылок стоят прямо на площади.

– Но ведь сам Виталий кличко пострадал, пы-
таясь защитить «Беркут» от насилия боевиков.

– Это все дешевые постановки организаторов. 
Сидят на одном Майдане, тренируют штурмовиков, 
снаряжают их битами и теми же коктейлями, на-
уськивают, насыщают злобой, а когда разъяренная 
толпа идет бить милицию, выскакивают перед теле-
камерами на две минуты, пытаясь предотвратить 
столкновения. Вспомните «неформатные» кадры, 
где Кличко уговаривает милицию немножко под-
раться с митингующими, а он «помиротворствует». 
Если бы лидеры оппозиции действительно не под-
держивали преступных боевиков, они бы давно их 
изгнали, арестовали, отдали правоохранителям – на 
Майдане же есть своя служба безопасности, охрана, 
«летучие отряды», которые отлавливают «провока-
торов» по всему Киеву. Это одна компания. Депута-
ты своей неприкосновенностью крышуют боевиков, 
а те выполняют для лидеров оппозиции всю гряз-
ную работу, и так, как они умеют, – мордобоем.

– И еС это не осуждает?
– Напротив, Ромпей осуждает «жестокость вла-

сти», требует освобождения задержанных экс-
тремистов, что только поощряет насилие. А Фюле 
пожурил оппозицию не за бойню, насилие и не-
конституционный захват власти в регионах, что на 
самом деле является путчем, а за то, что та плохо 
объединяется.

– А какая для еС разница, объединенная оппози-
ция или необъединенная?

– Ну, как же? Устроили бедлам, захваты админз-
даний продолжаются, оппозиция отбивает все но-
вые плацдармы, впору заявлять, что власть «не 
контролирует ситуацию, не может остановить на-
силие». Надо на кого-то делать ставку, а оппозици-
онеры не могут объединиться, единого лидера из-
брать, который должен сформировать какое-нибудь 
«переходное правительство». Ему уже готовы под-
чиниться новые «власти» западных регионов, и его 
же мог бы признать и сам Евросоюз. Затем занять-
ся, как говорит Фюле, «рассредоточением власти», 
выстраиванием какой-нибудь европейской модели 
Украины. Если конфликты вооруженные начнутся – 
ввести миротворцев НАТО. Такие сценарии тоже об-
суждаются. Оппозиция не против, Яценюк заявил, 
что без посредничества друзей из Европы кризис у 
нас не завершится.

– Но ведь объявлено перемирие, идут перегово-
ры власти и оппозиции, ей предлагают даже воз-
главить правительство.

– Оппозиция это перемирие соблюдает? Майда-
новцы захватили даже министерство юстиции, ко-
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торое возглавляет переговорщица Елена Лукаш, она 
сидит на переговорах рядом с Януковичем. И каж-
дый день в столице и в регионах оппозиция что-то 
захватывает, это называется «расширением Майда-
на». Технология проста. Несколько сотен боевиков 
приезжают в областной центр, где местная оппози-
ция (а она есть везде) собирает им массовку в две-
три тысячи человек, закупает черенки для лопат, 
каски. Боевики в масках штурмуют обладминистра-
цию, обязательно тащат с собой женщин, старух, 
девушек, юнцов. Посмотрите на снимки захватов 
– везде рядом с закамуфлированными громилами 
беззащитные люди. Одни громят, другие визжат. 
В таких ситуациях невозможно ни силу применить, 
ни спецсредства. Боевики, захватив здание, раство-
ряются, а оппозиция начинает «править» регионом. 
Очень подлая технология.

– По этой причине Виктор янукович отвергает 
силовое разрешение конфликта?

– Конечно. Наши правоохранители и так не уме-
ют пресекать беззакония, не калеча людей. А в та-
ких ситуациях это просто невозможно. Посмотрите 
видео с Грушевского во время огнеметания: боеви-
ки бросают брусчатку и бутылки с зажигательной 
смесью в «Беркут», тот отстреливается резиновыми 
пулями и шумовыми гранатами, а посредине стоит 
девушка – студентка или даже школьница – и сни-
мает все это на мобильник. Ей так интересно! Вот 
как можно организовывать заварушку с реальной 
угрозой для жизни невинных людей и не позабо-
титься об их безопасности? Какой цинизм! Посмо-
трите, сколько старух, юнцов, женщин на Майдане и 
в захваченных зданиях. Это все живой щит экстре-
мистов. Причем никто из руководителей Майдана 
ни за их жизни, ни за их здоровье никакой ответ-
ственности не несет. А еще хотят страной руково-
дить!

– Некоторые считают, что люди недовольны 
властью, поэтому и вышли на протесты.

– Я на днях был на одном телеканале, участвовал 
в дискуссии. Там говорили, что и народ, и бизнес 
устали от коррупции, властного беспредела, авто-
ритаризма, нищеты. Но вот вопрос: неужели это все 
обнаружилось лишь в декабре прошлого года? Ведь 
до этого оппозиция вместе с властью семимильными 
шагами топала в ЕС, и никто ни беспредела, ни кор-
рупции, ни авторитаризма, ни нищеты не замечал и 
протестов не организовывал, и в самом Евросоюзе 
только хвалили и славили украинскую власть. А те-
перь вдруг она оказалась для всех невыносимой. 
Тем более теперь, когда, благодаря России, в стране 
появились огромные деньги, реальные перспекти-
вы возрождения и развития экономики, поднятия 
социальных стандартов. В два раза снижены цены 
на энергоносители, с Китаем подписано соглашение 

на 30 миллиардов инвестиционных проектов и так 
далее. О таких успехах не только украинская оппо-
зиция, но и сам Евросоюз мог бы только мечтать! 
Несомненно, эти успехи и являются главной причи-
ной организованного Западом антиправительствен-
ного путча. С такими козырями в цивилизованном, 
правовом поле Украины победить Януковича – а у 
нас на носу президентские выборы – очень сложно. 
А по майданному беззаконию может и получится. 
Да и требования Майдана – чистая провокация.

– Почему?
– Они сводятся к роспуску парламента, отставке 

правительства и досрочным выборам президента. 
На меньшее не согласны. Это было бы понятно, если 
бы до очередных выборов президента было бы не-
сколько лет. Но президентская кампания и без того 
начинается в этом году, избирать правительство на 
полгода тоже смысла нет. А парламент оппозиция 
сама может распустить в любой момент, сложив 150 
мандатов – это технический вопрос. Профанация 
полная. 

– А почему же так держатся за майдан?
– А выхода другого нет. Оппозиция столько без-

законий с этим Майданом натворила, что теперь у 
нее, по словам одного из лидеров путчистов, лишь 
два пути: либо победа, либо тюрьма. К тому же на-
чался некий психоз, как во время «цветных рево-
люций» в Северной Африке: ложь и злоба Майда-
на разлилась повсюду, адекватность в дефиците. 
Возьмите погибших защитников Майдана. Сначала 
объявили, что их пять, началась майданная и ин-
формационная истерия о «банде-режиме», ведь ни-
кто никакой информации не проверяет, а только 
распространяет. Потом объявили, что погибших – 
два, одного из них беркутовцы столкнули с колон-
нады стадиона им. Лобановского, когда он бросал в 
них «коктейли Молотова». Дружно заклеймили бер-
кутовцев. Через день выяснили, что метатель лишь 
поломал ногу и лежит в больнице. А убитыми, при-
чем из какого-то охотничьего оружия, оказались 
молодые ребята, боевики – белорус и армянин. 
Одного принесли мертвым, второй умер в майда-
новском медпункте (оказывается, есть и такой). Где, 
когда, при каких обстоятельствах произошли убий-
ства, никто не знает и определить не может. Сви-
детелей нет, и в этом хаосе они вряд ли сыщутся. 
Две молодые жизни загублены, убийцы на свободе 
и неизвестны, но никому до этого дела нет – Майдан 
и так знает, что убийца – это «зверский режим Яну-
ковича». В честь погибших уже названые площади 
и улицы. Тысячи людей пришли на отпевание жертв 
«преступной власти». Не абсурд ли?

– А что можно противопоставить истерии и 
психозу?

– Достоверную информацию. Но, увы! До Виль-
нюса у нас была тотальная европропаганда, ее про-
тивникам повсеместно затыкали рты. Затем власть 
развернулась, а СМИ не развернулись и устроили 
форменную «мочиловку» самой власти. И она в ин-
формационном поле, что называется, разбита наго-
лову.

– И чем вы это объясняете?
– Наш премьер-министр Николай Азаров объ-

яснил это заговором медиа-магнатов, которые свои 
капиталы и собственность держат на Западе и на-
смерть напуганы угрозами Евросоюза и США о санк-
циях. У нас, действительно, главные телеканалы и 
печатные СМИ принадлежат олигархам – Коломой-
скому, Пинчуку, Порошенко, Ахметову, Фирташу и 
прочим миллиардерам. Некоторые из них владеют 
футбольными клубами, фанаты которых, кстати, ак-
тивно задействованы в штурмах госучреждений. 
Олигархи, конечно, привели регионалов к власти, 
но ныне своя рубашка ближе к телу. Поэтому их 
СМИ уже два месяца занимаются пропагандой Май-
дана: прямые включения, комментарии, обращения 
и прочее – с них начинаются и заканчиваются все 
новостные выпуски. Одна имитация объективно-
сти, а на деле – пропаганда, распространение ин-
синуаций, альтернативная точка зрения напрочь 
отсутствует. Я на днях заставил себя посмотреть 
два телевыступления (Тягнибока и еще какого-то 
деятеля) со сцены Майдана в прямом эфире и по-
разился сгустку ненависти, злобы, русофобии и 
жажде насилия. А ведь люди-то слышат этот воин-
ствующий бред уже два месяца! Посмотрите, даже 
наши интеллигенты – боксер Кличко и кабинетный 
Яценюк– на сцене преображаются аля-Тягнибок: 
делают страшные лица, таращат глаза, губы кривят, 
слюни летят, угрозы, как из рога изобилия. Заводят 
массы на борьбу с властью: «Пуля в лоб – так пуля в 
лоб»! Так рождается насилие. И это, судя по всему, 
еще будет долго продолжаться.

– Своих ресурсов у власти нет?
– Есть первый канал. Он не очень популярен из-

за официоза. Но там стараются давать достоверную 
информацию. Хотя, конечно, скандальности, опе-
ративности, на чем стоит сегодняшняя пресса, им 
явно не хватает. Да и журналисты старенькие, не-
мобильные. Скажем, есть информация, что погром-
щикам платят. В Сумах, например, по 300 гривен за 
участие в митинге, 500 – за бросание камней по ок-
нам обладминистрации и 1500 – за участие в штур-
ме. Ее, конечно, срочно нужно проверить, провести 
журналистское расследование и распиарить, чтобы 
сбить романтический ореол с бескорыстных штур-
мовиков. Но, думаю, тянуть будут несколько дней, 
если вообще за это возьмутся. Всякую ложь можно 

опровергнуть правдой, но эту правду надо искать и 
доносить до зрителя.

– По-вашему , люди только из-за корысти уча-
ствуют в протестах?

– Нет, конечно. И по партийной принадлежно-
сти, и по зову телеэкрана, и по безделью.

– А почему такие же люди не защищают власть?
– Власть не принято защищать, хотя в некоторых 

областях и городах – Николаеве, Запорожье, Дне-
пропетровске, Краматорске – казаки и афганцы, го-
рожане разогнали штурмовиков. Власть защищена 
законом и правами, которые ей даны. Можно пред-
ставить себе, чтобы боевики пришли захватывать 
Белый дом, и не полиция, а домохозяйки, сотрудни-
ки офисов и прочие побросали работу и помчались 
защищать Обаму?

– Виктор янукович согласился поменять прави-
тельство, отдав премьерство яценюку , вице-пре-
мьерство кличко. Это разрешит кризис?

– Президент пытается сохранить мир и спокой-
ствие в стране и саму страну в целостности. Усло-
вием переформатирования правительства являет-
ся освобождение всех захваченных учреждений, а 
этого, как, впрочем, и всего остального, оппозиция 
не выполняет и выполнить не может. Более того, 
она ставит ультиматумы губернаторам и грозит рас-
правой, как это происходит в Черкассах. Многие 
российские аналитики скептически оценивают пер-
спективы и Украины, и ее президента. Думаю, что 
страхи несколько преувеличены. Политика, в отли-
чие от экономики, субстанция зыбкая, в ней нет ни-
чего необратимого, и все может повернуться. Авось, 
с Божией помощью, разум возобладает. Например, 
в одной западной области госадминистрацию три 
дня назад майдановцы захватили, сотрудников ра-
зогнали, назначили свою власть. А теперь сообра-
зили, что сами не знают, что делать. Хозяйствовать 
– это ведь не на митинге кричать. Издали приказ 
всем сотрудникам явиться на работу, иначе это бу-
дет расценено как саботаж.

– какую позицию занимает Православная цер-
ковь в этой ситуации?

– Как всегда, миротворческую. Привезли вели-
кую святыню – Дары волхвов, ей уже поклонились 
тысячи людей. Церковь молится за мир и спокой-
ствие в державе. Наши иерархи призывают всех к 
диалогу. Я думаю, Церковь должна обратиться к оп-
позиции с призывом вывести из зон конфликтов и 
противостояний, по крайней мере, детей и женщин. 
Их просто нельзя пускать на Грушевского. Как и этих 
юнцов-фанатов, которые никого еще не вырастили, 
поэтому не ценят ни своих, ни чужих жизней. Наши 
священники уже один раз вставали с крестом и ико-
ной между майдановцами и «Беркутом» и хоть на 
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время, но остановили кровопролитие. Сейчас спо-
койствие очень хрупкое. Надо сбивать градус озло-
бленности и неустанно напоминать всем сторонам 
конфликта, что политические проблемы решаются 
только политическими средствами.

CоЗдатель кощунСтВенной СтРаниЦы ПРотиВ 
ПаиСиЯ СВЯтогоРЦа Получил уСлоВный СРок

В сентябре 2012 года в социальной сети Facebook 
появилась страница, содержавшая материалы, об-
ращённые против Православной Церкви, Святой 
Горы Афон и старца Паисия Святогорца.

Откровенно кощунственное содержание страни-
цы Elder Pastitsios вызвало негодование десятков 
тысяч простых людей, направлявших в администра-
цию фэйсбука требования закрытия страницы. 25 
сентября эта кампания наконец увенчалась успехом 
и провокационная страница была закрыта, сообща-
ет Православие.ru.

Управление МВД Греции по преступлениям в 
электронном пространстве получило тысячи жалоб 
от возмущённых безнаказанностью кощунника лю-
дей. Кроме того, вопрос об «оскорбительной для 
греков» странице и привлечении её авторов к от-
ветственности на заседании парламента поставил 
депутат от партии «Золотая Заря» Христос Паппас.

Было заведено уголовное дело по статье «созна-
тельное богохульство и оскорбление религиозных 
чуств», в рамках которого полиция 22 сентября за-
держала предполагаемого автора скандального со-
общества в фэйсбуке двадцати семилетнего жителя 
острова Эвбея Филиппоса Лоизоса. Вскоре он был 
освобождён под подписку о невыезде.

Возбуждение уголовного дела против юноши 
вызвало негодование греческих и европейских ли-
бералов. Примечательно, что во многих социаль-
ных сетях появились записи Free Geron Pastitsios 
(по аналогии с Free Pussy Riot). А хэштэг Free Geron 
Pastitsios стал трендом мирового твиттера. В под-
держку Лоизоса высказались влиятельные деятели 
мирового шоу-бизнеса, ранее заявлявшие о под-
держке кощуниц из Pussy riot.

И вот полтора года спустя 16 января 2014 года 
Афинский суд приговорил Филиппоса Лоизоса к 10 
месяцам условного тюремного заключенияс отсроч-
кой приговора на три года.

После вынесения приговора в социальных сетях 
и крупнейших западных СМИ началась массовая ис-
терия. Грецию начали сравнивать с Ираном и Росси-
ей, обвиняя в отсталости и мракобесии.

В то же время, большинство жителей Греции при-
ветствовало осуждение кощунника. Показательно, 

что в ходе широко разрекламированной кампании 
по сбору средств на юридическую защиту Лоизоса 
удалось собрать всего 250 евро.

«СтолиЦа еВРоПы» ПРеВРатилаСь В Самый 
иСламСкий гоРод еС

Мусульманские общины Бельгии и Нидерландов 
в процентном отношении являются крупнейшими в 
странах ЕС после французской. 6% жителей этих го-
сударств составляют мусульмане. Бельгийская об-
щина насчитывает около 650 тыс., а нидерландская 
– 925 тыс. человек. В рамках ЕС только Франция 
(7,5%) имеет больше мусульман в процентном соот-
ношении, сообщает Седмица.ru.

Мусульмане Бельгии и Нидерландов являются, в 
основном турецкими и марокканскими иммигран-
тами, наблюдается также рост числа новообращен-
ных в ислам, пишет Серен Керн – старший научный 
сотрудник по европейской политике в мадридской 
Группе стратегических исследований и старший на-
учный сотрудник Gatestone Institute.

Число мусульман в Брюсселе, где проживает 
примерно половина всех исповедующих ислам в 
Бельгии, в 2013 г. достигло 300 тыс. «Столица Ев-
ропы» превратилась в один из самых исламских го-
родов в ЕС.

В 2013 г. мусульмане составляли около 26% на-
селения Брюсселя, 25% жителей Роттердама, 24% 
жителей Амстердама, 17% – Антверпена, 14% – в 
Гааге и 13% – в Утрехте.

Не случайно новости из Бельгии и Нидерландов 
в прошлом году шли в первых рядах в контексте де-
батов о мусульманской иммиграции и интеграции в 
Европе.

В докладе, опубликованном в Gatestone 
Institute, в хронологическом порядке приведены 
факты преступлений, совершенных мусульмански-
ми иммигрантами в Бельгии и Нидерландах в 2013 
г., а также статистика о джихадистах, приехавших в 
Сирию из этих стран и христианофобских тенденци-
ях в политике.

Между тем, Протестантская церковь Нидерлан-
дов планирует закрыть 800 из 2 тыс. своих храмов 
по всей стране в связи со снижением числа верую-
щих и невостребованностью. Критики считают, что 
многие из этих зданий будут превращены в мечети.

Об официальном переименовании христианских 
праздников в школьных календарях франкоязыч-
ной Валлонии сообщала LaLibre и др. газеты.

Мэр бельгийского Льежа Вилли Демейр запре-
тил марш протеста против строительства мечети 

на 1 тыс. мусульман, которая станет крупнейшей в 
Валлонии.

Опубликованные в Gazetvan Antwerpen 19 апре-
ля результаты опроса свидетельствуют, что 60% 
мусульман считают, что никогда не интегрируются 
в бельгийское общество, более 50% заявили, что 
были жертвами расизма. Цифры практически не 
изменились за последние 8 лет, несмотря на усилия 
мультикультурной политики.

В марте прошлого года голландский телевизион-
ный канал NOS сообщил, что Нидерланды стали од-
ним из основных европейских поставщиков джиха-
дистов в Сирию: около 100 голландских мусульман 
сражаются против сирийского режима, большин-
ство из них присоединились к «Аль-Нусре».

По информации бельгийской DeStandaard, около 
70 бельгийских джихадистов запрещенной группи-
ровки «Sharia4Belgium» воюют в Сирии. Большин-
ство из них – молодые люди 17–25 лет, выросшие 
в Бельгии.

Власти обоих стран обеспокоены тем, что про-
изойдет, когда эти мусульмане после войны в Сирии 
вернутся на родину.

«Количество молодых граждан Евросоюза, за-
вербованных экстремистскими организациями, 
растет. По официальной статистике, более 1200 че-
ловек покинули свои дома и города, чтобы воевать 
на стороне боевиков в таких странах, как Сирия, 
Судан, Сомали. К сожалению, мы понимаем, что эта 
цифра намного выше», – признала еврокомиссарпо 
внутренним делам ЕС СесилияМальстрем, слова ко-
торой приводит ИТАР-ТАСС.

По ее оценке, члены ЕС не уделяют должного 
внимания этой проблеме. «Европейские страны 
по-прежнему слишком слабо противостоят этой ра-
стущей угрозе. Я призываю всех серьезно взяться 
за эту проблему. С этим надо бороться на уровне 
семьи, школы, города, страны, руководства ЕС».

ВСе СВЯтыни маалюли уничтожены или 
оСкВеРнены

Радикальная «оппозиционная» группировка 
«Джабхат ан-Нусра», занимавшая христианский 
городок Маалюля в последних месяцах прошлого 
года, способствовала осквернению всех без исклю-
чения святынь городка, сообщает Православие.ru.

По свидетельствам очевидцев, бежавших из 
Маалюли во время последних боевых действий в 
регионе, члены «ан-Нусра» стремились полностью 
изменить религиозный и архитектурно-историче-
ский облик древнего христианского города: так, 
полностью уничтожая одни храмы, боевики сбива-
ли с остальных все колокола. Не менее трагичная 
судьба постигла и два других всемирно известных 
памятника Маалюли – радикалы взорвали как ста-
тую Христа Спасителя, стоявшую у врат монастыря 
св. Феклы, так и изваяние Пресвятой Девы Марии, 
располагавшуюся неподалеку от отеля «ас-Сафир», 
многие месяцы служившего такфиристам главным 
укрытием.

Тем не менее, многие похищенные артефакты го-
рода уцелели, став объектом контрабанды. Соглас-
но информации, полученной редакцией «ал-Ахбар» 
из надежных источников, боевики «ан-Нусра» яв-
ляются, на сегодняшний день, наиболее активными 
торговцами черного рынка антиквариата Ближнего 
Востока. Помощь в «экспорте» маалюльских древ-
ностей за рубеж осуществляют местные контрабан-
дисты, переправляющие христианские памятники 
во многие страны Европы – главным образом, в 
Италию и Турцию. Сообщается, что большое количе-
ство древних икон, окладов, крестов, мощевиков и 
статуй уже вывезено за пределы Сирии.

В тесной связи с этим, продолжаются попытки 
освобождения маалюльских монахинь, исчезнув-
ших из города в декабре 2013-го года. На прошлой 
неделе, глава Православного Комитета Ливана Ро-
берт Абйяд, в сопровождении родственников похи-
щенных насельниц монастыря св. Феклы, встретил-
ся с руководителем службой безопасности Ливана, 
генерал-майором Аббасом Ибрахим. В своем ин-
тервью «ал-Ахбар», последовавшем после встре-
чи, Абйяд заметил, что «переговоры очень плодот-
ворны, ибо прилагаются всевозможные, серьезные 
усилия для освобождения похищенных монахинь». 
«К счастью, силы безопасности Ирака также присо-
единились к переговорам с похитителями, так как 
одна из похищенных девочек является гражданкой 
Республики» – добавил глава Комитета.

Кроме того, как стало известно, в воскресенье 
боевики из группировки «Джебхат ан-Нусра» по-
хитили в сирийском городе Маалюля архиепископа 
АбдоАриша – брата митрополита Мелькитской като-
лической церкви Хомса, передает ИТАР-ТАСС.
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